
В городах и районах Челябинской области всё гром-
че звучат голоса южноуральцев, которые поддержи-
вают инициативу СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ по вве-
дению моратория на сбор средств собственников 

помещений на капитальные ремонты многоквартир-
ных домов. Предложение приостановить до 2020 года 

действие крайне непопулярного в народе закона о ка-
премонтах отражено в Обращении к Президенту стра-
ны, Председателю Правительства и Председателю Гос-
думы. Только за две недели мая под этим Обращением 
поставили свои подписи 37 233 жителя области.чинают-
ся приятные и долгожданные дачные хлопоты.

Чтобы Президент и Правительство рассмотрело наше 
Обращение, нужно собрать 100 тысяч подписей.

Прошло только два месяца 
со дня вступления в силу зако-
на, согласно которому все соб-
ственники жилья (равно как и 
владельцы нежилых помеще-
ний) должны вносить деньги 
на капитальные ремонты об-
щего имущества в многоквар-
тирных домах. Этот «подарок» 
от законодателей, большинство 
из которых в Государственной 
Думе и в областных законода-
тельных собраниях регионов – 
члены «Единой России», сва-
лился на головы россиян будто 

утренний снег. Никто не позабо-
тился о том, чтобы внятно доне-
сти до людей смысл новой систе-
мы оплаты ремонтных работ, аб-
солютное большинство жильцов 
до сих пор не может взять в толк, 
кто и как будет определять оче-
редность проведения и виды ка-
премонта на том или ином до-
ме, сколько для этого потребу-
ется денег. Подавляющее боль-
шинство владельцев квартир уже 
получило «письма счастья» от ре-
гионального оператора. И люди 
сразу поняли, что предлагаемая 

схема финансирования капре-
монта сильно смахивает на фи-
нансовую пирамиду под назва-
нием «МММ».       

Сбор подписей под обращени-
ем активисты СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ ведут во всех городах и 
районах области. На публикуемом 
снимке – сбор подписей на пи-
кете, который недавно прошёл в 
Коркино. Его провели председа-
тель совета местного отделения 
партии Наталья Лощинина и член 
совета Илья Бархатов.

–  Подписи под обращением 
поставили все, к кому мы обра-
тились, – говорит Наталья Ло-
щинина. – Его суть понимает, 
как говорится, и стар 
и млад, люди с достат-
ком и малоимущие. Лю-
ди говорят, что и без то-
го плата за услуги ЖКХ 
непосильная, она заби-
рает большую часть зар-
плат и пенсий. Кроме 
этого, никто не объяс-
няет жителям, когда они 
дождутся капремонта на 
их домах – через год, 

два, через 20 лет? Большинство 
коркинцев ратует за то, чтобы 
взносы на ремонты отчислялись 
не чужому дяде, а оставались в 
распоряжении самих собствен-
ников. Но опять-таки, чиновни-
ки не разъясняют, как этого до-
биться. Вот почему наше предло-
жение о моратории, за время ко-
торого жители четко определят-
ся, как распорядиться «ремонт-
ными» деньгами. А жить по зако-
ну, который приняли единорос-
сы, участвовать в строительстве 
финансовой пирамиды, которая 
в любой момент может рухнуть, 
никто не хочет. 
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В мае за отсрочку 
сбора средств на 
капремонты вы-
сказалось свыше 
37 тысяч южно-
уральцев.

Уникальный проект стартует в 
России. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ приглашает людей с ак-
тивной жизненной позицией стать 
членами команды, которая пойдет 
на выборы. 13 сентября 2015 го-
да практически вся система муни-
ципальной и региональной власти 
в России пройдет перезагрузку. 
Проект СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
позволит существенно обновить 
власть в регионах страны.

Суть его проста: любой чело-
век, который хочет изменить к луч-
шему жизнь своей малой родины, 

которому не безразлично будущее 
наших детей и внуков, с помощью 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ мо-
жет выставить свою кандидатуру на 
сентябрьских выборах. Для этого не 
обязательно быть членом партии.

«Достаточно разделять позицию 
справедливороссов: идеи достиже-
ния достойной жизни для всех, пре-
одоления неравенства, защиты ин-
тересов человека труда», – счита-
ет автор проекта, лидер справедли-
вороссов Сергей Миронов. Ферме-
ры и индивидуальные предприни-
матели, учителя и врачи, работники 

культуры, сель-
скохозяйствен-
ных и про-
мышленных 
предприятий, 
почтальоны 
и домохозяй-
ки, пенсионе-
ры, студенты – 
все могут при-
нять участие в 
«СПРАВЕД-
ЛИВОМ ПРИЗЫВЕ. «Нам не важен 
возраст, социальный статус или про-
фессия. Главное – желание работать 

во благо своих земляков», – убеж-
ден Миронов.

Как стать участником проекта в 
Челябинской области? Для этого до-
статочно обратиться в обществен-
ную приёмную местного отделения 
(адреса и телефоны приёмных пу-
бликуются на последней странице 
газеты). Подробную консультацию 
об участии в проекте можно так-
же получить в Челябинском регио-
нальном отделении СР по телефону 
8 (351) 265-55-22 или в центральном 
офисе партии по телефону «горячей 
линии» 8-800-755-55-77.

ОБЪЯВЛЯЕМ «СПРАВЕДЛИВЫЙ ПРИЗЫВ»! 
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ДАЙДЖЕСТ

НАШ КОММЕНТАРИЙ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Мощное землетрясение магни-
тудой 7,9, которое произошло в 
Непале 25 апреля, уменьшило 
высоту Эвереста – самой высо-
кой горы мира. По данным гео-
физиков, она просела примерно 
на 2,5 сантиметра, в то время как 
горный массив Аннапурна, также 
расположенный в Гималаях, на-
против, вырос после землетрясе-
ния примерно на 20 сантиметров. 

Китайские палеонтологи обна-
ружили хорошо сохранившиеся 
окаменелые останки стегодона - 
древнего родственника современ-
ных слонов. Скелет доисториче-
ского животного был найден в хо-
де раскопок на территории горо-
да Чжаотун на юго-западе стра-
ны. По оценкам специалистов, 
возраст окаменелостей составля-
ет порядка 6 млн лет.

Англичанин Эссекс Бринклет 
установил рекорд, занесённый 
в Книгу Гиннесcа, отбив самую 
длинную барабанную дробь. 
44-летний мужчина играл на 
ударном инструменте на протяже-
нии 12 часов 5 минут и 5 секунд. 
Предыдущий рекорд составлял 
12 часов и 3 секунды и принад-
лежал филиппинцу Джастину Да-
ниэлю Арде.

Лидерство в группе, как офици-
альное, так и неформальное, мо-
жет быть связано с определенным 
геном - переносчиком дофамина 
DAT1. Этот ген в том числе име-
ет важное значение для мотива-
ционной сферы человека. К та-
кому выводу пришли психоло-
ги из университета штата Канзас 
(США), проанализировавшие 
данные 13 309 человек.

Австралийские астрономы 17 лет 
принимали помехи микроволнов-
ки за сигналы из космоса. Ученые 
впервые зафиксировали странные 
сигналы в 1998 году и предполага-
ли, что они возникают из-за уда-
ров молнии. Однако настоящим 
их источником оказалась микро-
волновая печь на кухне обсерва-
тории в которой сотрудники ра-
зогревали еду.

Новая Зеландия – один из са-
мых крупных производителей 
шерсти в мире, уступает лишь Ав-
стралии. В стране площадью 268 
680 км2 и с населением 4,6 млн че-
ловек на данный момент содер-
жится 29,8 млн овец и 10,4 млн 
коров (6,7 млн молочных и 3,7 
млн мясных). То есть на каждого 
новозеландца приходится при-
мерно по 6 овец и 2 коровы.

Что предлагают депутаты 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

МНЕНИЕ

Вот что говорят о новой системе оплаты капитальных ремон-
тов эксперты, анализирующие ситуацию в жилищно-комму-
нальном комплексе, а также сами специалисты этой сферы.

Генеральный директор Дирекции единого заказчика Калинин-
ского района Челябинска К. Смирнов:

– На капитальный ремонт средней десятиэтажки требуется око-
ло пятнадцати миллионов рублей. И не понятно, за какой период 
жильцы смогут накопить такую сумму, выплачивая по шесть рублей 
за метр ежемесячно. Да и в среднем четыре процента жильцов во-
обще не оплачивает услуги ЖКХ.

Исполнительный директор фонда защиты прав граждан «Жи-
лье и право» В. Деняев:

– Необходимости в новом нормативном акте не было и нет. В вет-
хо-аварийные дома деньги капремонта вкладывать бессмысленно. 
А деньги при хорошем качестве дома понадобятся максимум лет 
через тридцать. Учитывая инфляцию, которая за последние пять 
лет составила примерно пятьдесят процентов, через тридцать лет 
от собранных денег практически ничего не останется.

Координатор юридической службы общественной организации 
«Объединённый экспертный совет» В. Рыбаков:

– Необходимо создать эффективный механизм контроля за фор-
мированием норматива взносов, иначе власти в регионах могут на-
чать устанавливать минимальные размеры отчислений, превышаю-
щие уровень, рекомендованный федеральным центром. 

Проект Федерального закона «О приостановлении дей-
ствия отдельных положений законодательных актов 
Российской Федерации в сфере организации проведе-
ния капитального ремонты общего имущества в мно-

гоквартирных домах» был внесен в Государственную 
Думу депутатами фракции «Справедливая Россия» С.М. 

Мироновым, Н.В. Левичевым, В.К. Гартунгом и С.А. Доро-
ниным 17 марта 2015 года. Вот что предлагают справед-
ливороссы:

приостановить действие  от-
дельных положений законо-

дательных актов РФ в сфере ор-
ганизации проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах до 1 
января 2020 года;

установить, что средства соб-
ственников помещений в 

многоквартирном доме, находя-
щиеся на специальном счёте, 
предназначенном для перечисле-
ния средств на проведение капре-
монта общего имущества дома, 
используются в  порядке, 

установленном решением обще-
го собрания собственников по-
мещений в этом доме. Решение 
принимается большинством не 
менее двух третей голосов от об-
щего числа голосов собственни-
ков;

средства, находящиеся на 
счетах региональных опера-

торов, сформированные за счёт 
взносов собственников на капи-
тальный ремонт, предлагается пе-
речислять на счёт организации, 
осуществляющей управление со-
ответствующим многоквартир- 

ОБРАЩЕНИЕ
К Президенту, Председателю Правительства РФ, Председателю Государственной Думы ФС РФ

Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Уважаемый Сергей Евгеньевич!

Мы, жители Челябинской области и члены регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, призываем поддержать 
проект Федерального закона «О приостановлении действия отдельных положений законодательных актов Российской Федерации в 
сфере организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах», внесённого депутатами фрак-
ции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Государственную Думу 17 марта 2015 года. 

В законопроекте предлагается приостановить сбор средств для организации проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах до 1 января 2020 года. Мы считаем, что принятие указанного законопроекта позволит не только снизить рас-
ходы граждан на ЖКХ в сложной социально-экономической ситуации, но и детально проработать механизмы нормативного правово-
го регулирования отношений в сфере организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах. 

  №                                                ФИО                                                             Адрес (по регистрации)                                             Подпись

Уважаемые читатели! Текст подписанного Обращения вы можете доставить лично или по почте в адрес Челябинского регионального отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 454080 г. Челябинск, пр. Ленина, 83, оф. 310-б, тел. (351) 265-55-22. 

О том, как поддерживают инициативу  
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ жители Челябин-
ской области и других регионов говорит 
куратор Челябинского регионального от-
деления партии Виктор ВЫЧУЖАНИН.

– Одними из первых сбор подпи-
сей под обращением к Президен-
ту, к Председателю Правитель-
ства и Председателю Госдумы в 
нашей области начали жители Ми-
асса, затем к ним подключились 
собственники жилья в Челябин-
ске, Коркино, Трёхгорном и в дру-
гих городах и районах. Ежеднев-
но в региональное отделение пар-
тии поступает по несколько десят-
ков подписных листов. Столь мощ-
ный отклик у жителей области на 
предложение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ об отсрочке обязатель-
ных платежей на капремонты до 
2020 года говорит о том, насколь-
ко остра сама проблема состоя-
ния жилого фонда и насколько не-
совершенна и неприемлема новая 

система 
сбора денег 
с собственников 
квартир. Вместо того, чтобы вы-
полнить свои обязательства по пе-
редаче жилья людям в ходе прива-
тизации в надлежащем состоянии, 
государство умыло руки и взвали-
ло непосильную ношу по содержа-
нию общего домового имущества 
на плечи собственников. Тяжесть 
этой финансовой нагрузки усугу-
бляется кризисным состоянием от-
ечественной экономики, сложно-
стями в социальной сфере. Нашу 
инициативу сегодня готовы под-
держать жители Свердловской, 
Курганской, Тюменской областей, 
где нормативы отчислений на ка-
премонты ещё выше, чем у нас. 

Закон N 512-ЗО «Об органи-
зации проведения капитально-
го ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах, распо-
ложенных на территории Челя-
бинской области» принят Зако-
нодательным Собранием 27 ию-
ня 2013 года.

По данным областного мин-
строя, в регионе  капитальный 
ремонт  необходимо провести на 
11,6 миллиона квадратных метров 
жилья. На это потребуется 14,6 
миллиарда рублей.

В соответствии с федеральной 
программой Челябинская область 
в течение трёх лет будет получать 
более миллиарда рублей, из ко-
торых только 180 миллионов 
предназначены на капремонты, 
а остальная часть пойдет на снос 
ветхих и аварийных домов.

По оценкам экспертов, если в 
ближайшее десятилетие прово-
дить ремонт в тех же объемах, что 
и сейчас, то свыше 40 процентов 
жилого фонда перейдёт в разряд 
аварийного.

ным домом, а затем зачитывать их 
в счёт обязанности собственни-
ков помещений по внесению пла-
ты за содержание и ремонт жило-
го помещения.

По мнению разработчиков за-
конопроекта, введение его в дей-
ствие не только позволит учесть 
особенности сложившейся в на-
стоящее время социально-эко-
номической ситуации, но и бо-
лее детально проработать ме-
ханизм нормативно-правового 

регулирования отношений в сфе-
ре организации проведения капи-
тальных ремонтов многоквартир-
ных домов. В настоящее время, по 
мнению депутатов СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, состояние таких 
отношений как на федеральном, 
так и на региональном уровне ве-
дёт к ещё большей несогласован-
ности, а порой и разнонаправлен-
ности действий заинтересованных 
участников процесса и вызывает 
рост недовольства граждан.

С полным текстом законопроекта, с пояснительной запи-
ской к нему, заключение профильного комитета Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ можно ознакомиться на 
официальном интернет-сайте Госдумы по ссылке «Поиск 
по законопроектам». Номер законопроекта 745586-6. 
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Без памяти о прошлом 
не может быть будущего. 
Мы гордимся подвигом 
нашего народа, отстояв-

шего свою страну и осво-
бодившего Европу от фа-

шизма. Мы помним и скор-
бим о 27 миллионах наших 
соотечественников, погиб-
ших в годы самой страшной 
за всю историю человече-
ства войны. Нет у нас семьи, 
которой не коснулась бы эта 
трагедия. И нет у нас боли 
сильнее, чем боль от этих 
потерь. Это показал Меж-
дународный конкурс «Исто-
рия Великой Победы в исто-
рии семьи», объявленный 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ 
в год 70-летия Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне. В нём 
уже приняли участие 250 се-
мей из более чем 30 регио-
нов России и семи иностран-
ных государств. Они расска-
зали об истории своего ро-
да, о судьбе старшего поко-
ления, опалённого войной, 
и о той памяти, которую они 
будут вечно хранить в сво-
их сердцах. Мы публикуем 
некоторые отрывки из этих 
рассказов.

Для нас и наших 
детей 9 Мая –  
святой праздник

ИСТОРИЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ  
В ИСТОРИИ СЕМЬИ

«На войну ушли все 
мои прадеды, и ни-
кто из них не вернул-
ся домой.

Шпильков Георгий 
был призван на фронт в 1941 го-
ду. Его жена Ольга осталась с ше-
стью детьми. В 1944-м ей пришло 
известие о том, что муж пропал 
без вести.

Гайворонский Фёдор по об-
разованию был африканистом, 
он работал сотрудником афри-
канского кабинета Коммунисти-
ческого университета трудящих-
ся Востока имени Сталина. Летом 
1938 года его арестовали по 58-й 
статье как члена «вредительской 
организации». В январе 1940 года 
реабилитировали и вскоре при-
звали на фронт в звании поли-
трука. В октябре 41-го шли тя-
жёлые бои на дальних подступах 
к Москве. В одном из таких бо-
ёв мой дедушка погиб. Он похо-
ронен в братской могиле в дерев-
не Щекутино Наро-Фоминско-
го района Московской области.

Гайворонский Александр 
окончил Военную школу пило-
тов в Краснодаре и был направ-
лен в 22-й Гвардейский авиаполк 
дальнего действия. За мужество 
и отвагу, проявленные в боях, 
он был награждён двумя ордена-
ми Красного Знамени. А 29 ав-
густа 1942 года его представили 
к званию Героя Советского Со-
юза. Но он не смог получить эту 
звезду Героя – пал смертью хра-
брых за освобождение города Ор-
ши в 1943 году. Ему было толь-
ко 29 лет…»
Ольга Гайворонская 

«Я держу в руках 
письмо-похоронку. 
В годы войны таких 
писем, присланных 
с фронта, были мил-
лионы. Не смогла сдержать слёз, 
когда представила себе, каково 
их получать…

И это только одна из многих 
страниц из папки документов на-
шей семьи, которые мы бережно 
храним и передаём из поколения 
в поколение нашим детям, внукам 
и правнукам. Пока есть наша па-
мять, нас будет держать сила наше-
го рода. Никто не должен быть за-
быт, ничто не должно быть забыто».
София Ворушилина

«Вот что писала га-
зета «Красная Звез-
да» 14 февраля 1942 го-
да о воевавших на во-
йне сибиряках: «Они 
по природе – смелый народ, отли-
чаются исключительной выносли-
востью. Сибиряки – меткие стрел-
ки, искусные разведчики, умелые 
лыжники. В их груди бьются пла-
менные сердца свободолюбивого 
народа». Мой дядя Григорий Нико-
лаевич Сельцов – сибиряк. Он погиб 
в одном из первых боёв за Москву…»
Владимир Сельцов 

« Мои прадедушки 
Павел, Пётр и Семён 
Христолюбовы и Иван 
Кашин не были рожде-
ны солдатами, но они 
ими стали, чтобы защищать нашу 
Родину. И пусть они не совершили 
великих подвигов, но трое из них 
отдали свою жизнь за Отечество. 
Нет точных сведений, где нашла 
их пуля или разорвал на части сна-
ряд врага, а есть только короткая 
строчка в извещении: «пропал без 
вести». И таких солдат сотни и сот-
ни тысяч.

Мать Павла, Петра и Семёна – 
Анисья Андреевна Христолюбо-
ва, потерявшая на войне своих 
сыновей, умерла 9 мая 1945 года, 
когда услышала весть о Великой 
Победе. Сердце матери не выдер-
жало…»
Екатерина Бодрова

«Брат моей праба-
бушки Емельян Пав-
лович Галкин воевал 
на Южном фронте. Про-
пал без вести. Прабабуш-
ка Галя искала его много лет, и только 
в 1967 году её поиски увенчались успе-
хом. Ей пришло письмо от «красных 
следопытов» села Украинка Межев-
ского района Днепропетровской об-
ласти. Её приглашали на открытие па-
мятника погибшим в войну солдатам, 
среди которых был и её брат.Так она 
узнала, что Емельян Галкин служил 
в разведроте. Когда его группа из пя-
ти человек находилась на задании не-
далеко от села Украинка, разведчикам 
стало известно, что фашисты согнали 
всех жителей села в сарай и собирают-
ся их сжечь живьём. Нашим солдатам 
удалось спасти людей, но враги унич-
тожили всю разведгруппу, а Емелья-
на, тяжело раненного, взяли в плен. 
Он принял страшную смерть: фаши-
сты привязали его к двум деревьям 
и разорвали на части…»
Пётр Беспалов

«Из семьи Карповых, 
из семерых братьев, жи-
выми вернулись только 
двое – Анатолий Яков-
левич и Кузьма Яковле-
вич. Имена пятерых погибших в во-
йну братьев высечены на обелиске 
Славы в совхозе «Кубанец» Тима-
шевского района Краснодарского 
края: Александр, Василий, Иван, 
Николай, Фёдор». 

« С  а в г у с т а 
1942 по март 1943 го-
да семья нашей пра-
бабушки жила в окку-
пации. Всё продоволь-
ствие забирали немцы, а местные 
жители питались тем, что собира-
ли в лесу съедобные корни, гру-
шу-дичку, яблоки-кислицы, гри-
бы и ягоды.

Когда село освободили, наша 
прабабушка Зина пошла в шко-
лу. У ребятишек тогда не было 
ни учебников, ни тетрадей – они 
писали на обрывках обёрточной 
бумаги и на полях газет. А вместо 
чернил – сок бузины. От недоеда-
ния дети в школе часто падали в об-
морок, но никто уроков не пропу-
скал. Одежду и обувь донашива-
ли за взрослыми. Однажды нашли 
в лесу немецкий парашют и из не-
го девочкам сшили красивые пла-
тья…»
Евгения Ефремова

«Я своего праде-
да не видел никог-
да, но когда я слушаю 
рассказы моей бабуш-
ки и мамы о нём, мне 
кажется, что я его очень хорошо 
знаю. Я знаю, что он любил, какие 
он пел песни. И мы в День Побе-
ды тоже поём его любимую песню 
«Казаки», и нам кажется, что он то-
же с нами. Я горжусь своим праде-
дом и всегда буду о нём помнить».
Ярослав Глазырин

«Дед моего отца, По-
пов Константин (от-
чество не знаю), был 
первым трактористом 
в деревне Ганино Ур-
жумского района Кировской об-
ласти. В детстве мне бабушка рас-
сказывала, что он был и первым 
гармонистом – его часто пригла-
шали на деревенские праздники, 
на свадьбы. Погиб он в 1942 году 
в Сталинграде. Был артиллеристом. 
Я пыталась его найти в списках по-
хороненных на Мамаевом кургане, 
но безрезультатно.

Деда по линии мамы звали Три-
фонов Фёдор Еремеевич. Воевал 
на фронте в звании сержанта. Из по-
хоронки мы знаем, что в 1943 году 
он был награждён медалью «За отва-
гу». А погиб он 29 января 1945 года, 
освобождая Польшу, и похоронен 
на пересечении шоссейных дорог 
северной окраины местечка Шан-
таль Поморского воеводства».
Наталья Вайнер

«След Великой По-
беды в моей семье 
очень глубок, как не-
заживающая рана. 
Только погибших под 
Орлом, в Орловской области – 
28 человек…»
Игорь Лякишев

«Отец воевал на Ле-
нинградском фрон-
те. Был ранен, лежал 
в госпитале, а после 
выздоровления сно-
ва отправился на передовую, где 
вскоре и погиб в бою за Ленин-
град. Он похоронен в братской 
могиле в деревне Малое Князе-
во. И в нашем городе, на памят-
нике у Вечного огня, среди имён 
погибших солдат высечено и имя 
нашего отца – И.С. Некрасова.

Мы, четверо его детей, вырос-
ли, получили образование и наш-
ли своё место в жизни. Так что его 
мечта сбылась. Сегодня мы все уже 
пенсионеры. Для нас и наших де-
тей 9 Мая – святой праздник».
Галина Казгунова

«Мой прадед по ма-
теринской линии Зи-
як Минабутдинович 
Салахов – ветеран 
войны и труда. В го-
ды войны он воевал на Сталин-
градском фронте: форсировал 
Волгу, участвовал в окружении 
войск Паулюса. В бою получил 
три тяжёлых ранения, из-за ко-
торых был комиссован. Праде-
душка вернулся домой весь из-
раненный, но живой…».
Кирилл Кузнецов

«В августе 1941 года 
была одобрена иници-
атива рабочих Тихорец-
ких заводов о построй-
ке бронепоездов в фонд 
обороны страны. Первым из корпу-
сов завода «Красный молот» вышел 
бронепоезд «Железнодорожник», 
построенный на средства коллек-
тива работников Тихорецкого уз-
ла. А всего к февралю 1942 года бы-
ло построено шесть бронепоездов 
тяжёлого типа. На одном во взво-
де минёров и служил мой прадед 
Пётр Григорьевич Верёвкин. В за-
дачи этого взвода входили ремонт 
железнодорожных путей, миниро-
вание и взрыв мостов при отступле-
нии Красной Армии.

Прадедушка был убит на стан-
ции Георгиевская Ставропольско-
го края, на которую немецкие бом-
бардировщики сбросили несколько 
тонн бомб. Ему было 32 года».
Артём Калайда

ГОСДУМА

Школьникам и их 
родителям нужна 
пятидневка
Парламентское большинство 12 мая от-
клонило законодательную инициати-
ву группы депутатов фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» во главе с Серге-
ем Мироновым о внесении изменений 
в статью 66 Федерального закона «Об 
образовании в Российской Федерации». 
Речь идёт о переводе обучения в шко-
лах на пятидневку.

Представляя законопроект 
на пленарном заседании Госду-
мы, один из его авторов Виктор 
Шудегов объяснил, что этот до-
кумент подготовлен по многочис-
ленным просьбам и требованиям 
избирателей. В российском обще-
стве всё чаще поднимается вопрос 
о пятидневном обучении детей, 
сотни писем на эту тему приходят 
депутатам. В ныне действующем 
законодательстве в качестве глав-
ных лиц, отвечающих за воспита-
ние и обучение ребёнка, обозна-
чены именно родители. Но как 
же могут родители воспитывать 
своих детей, если они видят их ре-
же, чем учитель в школе?

Депутат напомнил, что у взрос-
лых людей 40-часовая рабочая не-
деля, у школьников получается 
37-часовая. Но придя из школы, 
ребёнок должен делать домаш-
нее задание, а многие школьнки 
работают ещё и с репетиторами, 
готовясь к поступлению в вузы. 
И получается, что на школьника 
приходится от 70 до 90 часов в не-
делю. За один выходной день ре-
бёнок не успевает восстановить 
свои силы и пообщаться с роди-
телями. Таким образом, шестид-
невная учебная неделя нарушает 
конституционное право несовер-
шеннолетних на отдых. Кстати, 
во Франции дети учатся 4,5 дня, 
в Великобритании – 5 дней.

Не может не вызывать беспо-
койства и здоровье наших школь-
ников. На сегодняшний день каж-
дый второй учащийся нуждается 
в санаторном лечении, каждый 
четвёртый – в лечении в стаци-
онаре. При этом каждый третий 
имеет различные патологии, а са-
мая распространённая проблема 
связана со зрением. Введение пя-
тидневки позволило бы школь-
никам набраться сил, в том чис-
ле за счёт занятий физкультурой 
и спортом.

Учителям тоже необходим нор-
мальный отдых. Как показал не-
давний опрос, проведённый 
ОНФ, учителя сегодня вынужде-
ны работать в среднем на 1,6 став-
ки. Правительство заявляет, что 
у нас в школах обучаются и в две 
смены, и в три смены, и это нор-
мально. Но федеральные государ-
ственные образовательные стан-
дарты и СанПиНы требуют, что-
бы школьники обучались в одну 
смену. Это является сегодня од-
ним из важных показателей ра-
боты губернаторов.

К сожалению, никакие аргумен-
ты не смогли убедить единороссов-
ское большинство Госдумы при-
нять законопроект. Он был откло-
нён. Возможно, потому, что ини-
циатива исходила от оппозицион-
ной фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», а не от правящей пар-
тии. Но проблема остаётся и её ра-
но или поздно придётся решать.
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Прежде всего, вопросы импор-
тозамещения решает макроэко-
номика. Здесь главным барьером 
является высокая ключевая бан-
ковская ставка, которая обуслав-
ливает дорогие кредиты. Не прои-
зошло и концептуального опреде-
ления по импортозамещению. За-
частую оно воспринимается как 
организация сборочных произ-
водств в нашей стране. Даже в тех 
отраслях, где у нас передовые тех-
нологии, мы зачем-то тащим к се-
бе западные образцы.

Недавно информационные 
агентства со ссылкой на заммини-
стра промышленности и торгов-
ли РФ объявили, что американ-
ская вертолётостроительная ком-
пания Bell и Уральский завод граж-
данской авиации планируют под-
писать соглашение о лицензион-
ной сборке американских верто-
лётов Bell-407 на территории Рос-
сии. Но какой смысл организовы-
вать сборку американских верто-
лётов, когда у нас своя прекрасная 
вертолётная промышленность? Та-
кие проекты противоречат смыс-
лу импортозамещения как процес-
су, необходимому для обеспечения 
национальной безопасности. Не-
гативные последствия такого ро-
да «импортозамещения» уже дава-
ли о себе знать неоднократно. При 
наличии своих двигателей мы заку-
пали немецкие на военные кораб-
ли. И как только политическая си-
туация обострилась, нам переста-
ли поставлять запчасти и осущест-
влять техническое обслуживание. 
Импортозамещение должно про-
двигаться либо на наших техноло-
гиях, либо, если уж мы сотрудни-
чаем в каких-то сферах с иностран-
ными компаниями, этот процесс 
обязательно должен сопровождать-
ся передачей технологий, а не про-
сто созданием сборочных произ-
водств на территории России. Ча-
ще всего они являются просто по-
пыткой ухода от таможенных пла-
тежей. В крупных российских го-
скомпаниях люди «сидят» на закуп-
ках импортной техники и обогаща-
ются за счёт западных контрактов. 
В этом и кроется главная причи-
на нежелания переходить на оте-
чественные технологии. 

МНЕНИЕ

Импортозамещение 
тормозят  
коррупционеры
В нежелании пере-
ходить с западных 
на отечественные 
технологии про-
сматриваются ин-
тересы коррупци-
онеров, считает 
первый замести-
тель председателя 
комитета ГД по эко-
номической политике 
Михаил Емельянов.

НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ ИМИТАЦИЮ  
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СО СТОРОНЫ БОЛЬШОГО БИЗНЕСА

Необходима новая стратегия развития села

12 мая состоялось первое расширенное заседание Ко-
митета по экономической политике, инновационному 
развитию и предпринимательству Госдумы с новым 
главой комитета, членом ЦС СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ Анатолием Аксаковым. Обсудив законопроект 
о внесении поправок в Федеральный закон «О защи-

те конкуренции» и Федеральный закон «О развитии ма-
лого и среднего предпринимательства в Российской Фе-
дерации», комитет рекомендовал нижней палате парла-
мента принять этот документ в первом чтении.

Валерий ЦЫГАНКОВ

О сути предлагаемых изменений 
рассказала представлявшая зако-
нопроект глава Департамента раз-
вития малого и среднего предпри-
нимательства и конкуренции Ми-
нэкономразвития РФ Наталья Ла-
рионова. По её словам, документ 
направлен на привлечение ин-
вестиций и расширение масшта-
бов инновационной деятельно-
сти малого и среднего предпри-
нимательства (МСП). Существу-
ющее на сегодняшний день огра-
ничение по структуре капитала 
субъектов МСП сдерживает рост 
инвестиций и препятствует фор-
мированию технологических це-
почек. Поправками предлагается 
увеличить с 25% до 49% порог уча-
стия иностранных и российских 
юридических лиц, не являющих-
ся субъектами МСП, в уставном 
капитале малых и средних пред-
приятий. 

Кроме того, субъектами МСП 
могут стать организации, полу-
чившие статус участников проекта 
по осуществлению исследований, 
разработок и коммерциализации 

их результатов в соответствии 
с Федеральным законом «Об ин-
новационном центре «Сколо-
ково», вне зависимости от доли 
их участия в уставном капитале. 
«С просьбой о такой норме к вла-
стям обратились сами представите-
ли «Сколково», – пояснила Лари-
онова. – Субъекты МСП по зако-
ну попадают в обязательную квоту 
по участию в государственном за-
казе и пользуются другими льгота-
ми. Если поправки будут приняты, 
статус малого или среднего пред-
приятия сможет получить больше 
резидентов этого инновационно-
го центра».

Также законопроект предла-
гает наделить статусом субъекта 
МСП юридические лица, доля уча-
стия которых в уставном капита-
ле включена в состав общего иму-
щества инвестиционного товари-
щества. При этом Минэкономраз-
вития ссылается на данные Феде-
ральной налоговой службы: в стра-
не зарегистрировано более 50 тыс. 
компаний, которые после приня-
тия закона смогут приобрести ста-
тус МСП и получать соответству-
ющие льготы.

Однако, как считает председа-
тель профильного комитета Госду-
мы Анатолий Аксаков, ко второ-
му чтению необходимо провести 
серьёзную доработку этого зако-
нопроекта, чтобы исключить или, 
по крайней мере, минимизиро-
вать риски, связанные с предла-
гаемыми изменениями федераль-
ных законов. «Например, созда-
вая малые предприятия, крупные 
компании могут создать только 
видимость того, что малый биз-
нес вовлечён в реализацию гос-
заказа и другие проекты, предпо-
лагающие различные преферен-
ции, но на самом деле это будет 
происходить через аффилирова-
ные с крупным бизнесом структу-
ры, – считает Аксаков. – То же са-
мое касается и иностранцев: важ-
но не допустить использование 

ими офшоров в качестве лазеек, 
чтобы они не смогли имитиро-
вать инвестиционную деятель-
ность в развитии российского 
МСП и получать всевозможные 
преференции и субсидии от го-
сударства, в то время как в реаль-
ности малый бизнес может ока-
заться за пределами государствен-
ной поддержки. Такие риски есть, 
мы должны их видеть и соответ-
ствующим образом это учесть 
ко второму чтению».

В обсуждении поправок приня-
ли участие представители Госсове-
та и Правительства Чувашии, ру-
ководители предприятий и обще-
ственных объединений республи-
ки, которым придётся на практи-
ке испытать действенность изме-
нений в федеральном законода-
тельстве. 

Недавно назначенному министру сельского хозяйства Алексан-
дру Ткачёву досталось очень непростое «наследство»: вопреки 
бравурным отчётам правительства, которые один за другим сле-
довали на протяжении последних трёх лет, положение в агропро-
мышленном комплексе страны остаётся крайне тяжёлым. Так счи-
тает председатель секции по сельскому хозяйству Экспертного 
совета фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Сергей Доронин.

И российские антисанкции, 
предпринятые в ответ на объяв-
ленные Западом жёсткие эконо-
мические ограничения, и падение 
курса рубля существенно снизили 
давление импорта на отечествен-
ный рынок. В первые месяцы теку-
щего года падение поставок зару-
бежного продовольствия состави-
ло 42,5%. Фактически значитель-
ная часть нашего рынка освобо-
дилась.

Однако это лишь падение вво-
за иностранных товаров, а не им-
портозамещение. Вот когда нач-
нётся широкое производство соб-
ственной продукции, способной 

заменить зарубежные поставки, 
тогда можно будет сказать, что 
у нас происходит импортозамеще-
ние, которого мы так долго ждали. 
А здесь у российской экономики 
остаются серьёзнейшие проблемы.

Совершенно очевидно: чтобы 
наращивать производство, хозяй-
ствам требуются новые мощно-
сти, а значит, нужны инвестиции. 
Между тем свободных средств для 
осуществления капиталовложений 
у АПК нет. Напротив, отрасль пе-
регружена долгами, взятыми под 
предыдущую волну расширения 
производства. Сегодня у многих 
предприятий все свободные деньги 

уходят на оплату кредитов. И даже 
их не хватает.

Достаточно напомнить, что уже 
сейчас долги отрасли составляют 
порядка 2 триллионов рублей. 
Причём, по оценкам специали-
стов, около 20% от них – это так 
называемые «токсичные» креди-
ты. Речь идёт об огромных, со-
вершенно неподъёмных для кре-
стьян деньгах. Вкладывать же в 
дальнейшее расширение произ-
водства сельхозпроизводителям 
просто нечего.

Тем более не могут хозяйства 
массово брать новые кредиты. Ведь 
ставки по ним достигают сейчас 
буквально заоблачных показате-
лей. А заверения правительствен-
ных чиновников о том, что кре-
дит получить нетрудно, в реаль-
ной жизни в лучшем случае вызы-
вают горькую улыбку. Не зря, об-
суждая проблемы посевной, пре-
зидент России отреагировал так: 

«Сказали, что идёт кредитование 
опережающим порядком. Но у ме-
ня, к сожалению, несколько дру-
гие данные». А ведь тут речь идёт 
о весенних полевых работах – клю-
чевом и абсолютно необходимом 
элементе, на котором держится всё 
сельское хозяйство. Что уж гово-
рить о долгосрочных проектах?

Таким образом, сегодня меха-
низмы, которые раньше обеспе-
чивали хоть какой-то рост агро-
промышленного комплекса, фак-
тически исчерпали себя. Необхо-
дима обновлённая стратегия раз-
вития села, включающая реальное 
решение накопившихся проблем. 
В этом смысле смена отраслевого 
министра, думаю, может рассма-
триваться как позитивный фактор.

Что же касается конкретных 
шагов, способных стимулировать 
развитие АПК, то мы о них неод-
нократно говорили. Это, прежде 
всего, разрешение «долговой про-
блемы». В частности, речь долж-
на идти как минимум о продле-
нии сроков уже выданных инве-
стиционных кредитов с сохране-
нием их субсидирования на гори-
зонте хотя бы двух десятилетий.

Кроме того, необходимо нако-
нец воплотить в жизнь активно об-
суждавшуюся в ходе разработки 
антикризисного плана идею «бан-
ка плохих долгов». Это позволит 
цивилизованно решить проблему 
плохого финансового состояния 
отрасли. А главное, у предприя-
тий АПК высвободятся средства, 
необходимые для инвестирования 
в расширение производства про-
дуктов питания. Тогда мы увидим 
настоящее импортозамещение.

Я очень надеюсь, что новый ми-
нистр не станет «закрывать глаза» 
на существование этих проблем. 
В этом случае у отрасли появит-
ся наконец шанс на их практиче-
ское решение.

Смысл импорто-
замещения –  
обеспечить  
национальную 
безопасность
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очень слабо и его «надо выращи-
вать». Поэтому с 1 июля нынеш-
него года вводится система, при 
которой 18% своих закупок го-
скомпании должны будут делать 
у малого бизнеса. В ближайшее 
время также будет создано Агент-
ство по поддержке предприни-
мательства. Ларионова напомни-
ла про закон о налоговых кани-
кулах для малого бизнеса. Право 
вводить этот закон принадлежит 
региональным властям, однако 
они пока не торопятся это делать.

Директор Департамента опла-
ты труда, трудовых отношений 
и социального партнерства 
Минтруда Марина Маслова со-
общила, что в марте этого года 
средняя реальная зарплата со-
ставила лишь 90,7% от зарплаты 
марта прошлого года. «Это се-
рьезное снижение, мы давно та-
кого не наблюдали», – отмети-
ла она, добавив, что за послед-
ний месяц выросла на 2,5% и за-
долженность по зарплате. Сей-
час в Госдуме рассматривается 
поправка в закон о банкротстве, 
которая позволит работникам 
инициировать возбуждение де-
ла о банкротстве своей органи-
зации, если она не выплачива-
ет зарплату свыше трех месяцев.

Депутат Госдумы, председа- 

тель Совета регионального отде-
ления СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ в Москве Александр Аге-
ев проанализировал ситуацию 
с занятостью в столице. В горо-
де зарегистрировано 34 тыс. без-
работных, при этом количество 
вакансий составляет 109 тысяч. 
Однако подавляющее большин-
ство вакансий – это дворники 
и подсобные рабочие. То есть 
преобладает спрос на низкок-
валифицированную рабочую 
силу с низкой зарплатой. «Ры-
нок труда в Москве теряет свою 
привлекательность», – отметил 
депутат.

Агеев сообщил, что только 
в прошлом году в столице сокра-
тили 8,3 тыс. медицинских работ-
ников. В ближайшие два года пла-
нируется сократить еще 14 тысяч. 
Таким образом, перспективы тру-
доустройства бывших работни-
ков бюджетной сферы, учитывая 
вакансии, можно назвать очень 
призрачными, подчеркнул он.

Далёкими от оптимизма бы-
ли и выступления представите-
лей регионов. Так, депутат пар-
ламента КБР, глава регионально-
го отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Владимир Кебеков 
констатировал, что в настоящее 
время в республике переизбыток 

специалистов экономических 
и юридических специальностей, 
при этом недостаток рабочих про-
фессий на рынке труда составляет 
73%. Что касается малого и сред-
него бизнеса, то, по словам депу-
тата, на каждого бизнесмена при-
ходится несколько полицейских, 
и проверки идут чуть ли не каж-
дый день. Из-за дорогих креди-
тов (22–30% годовых) не хвата-
ет оборотных средств, и бизнес 
рушится.

А депутат Усть-Пристанского 
района Алтайского края Свет-
лана Хорошилова отметила, что 
развитие на местах тормозят сло-
жившиеся там экономические от-
ношения. Деградация общества, 
по мнению депутата, происходит 
из-за низкой занятости населе-
ния. «Неудовлетворенность на-
шей местной властью, по прове-
денному мною опросу, составляет 
85%, при этом 15% опрошенных 
вообще побоялись ответить», – 
сообщила Хорошилова.

У нынешнего кризиса «медве-
жье лицо» партии власти, счита-
ет руководитель фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Заксо-
брании Новосибирской области 
Александр Замиралов. Не цены 
на нефть и не санкции лежат в ос-
нове этого кризиса. Причина всех 

осложнений носит сугубо управ-
ленческий характер. Например, 
из 96 антикризисных предложе-
ний, сделанных правительством 
Новосибирской области, ни одно 
не оказалось пригодным на прак-
тике. «Нашей партии необходи-
мо взять на себя инициативу и до-
работать антикризисные планы 
в субъектах Федерации», – зая-
вил Замиралов.

С ним согласен и депутат Мы-
тищинского района Москов-
ской области Виктор Сошин: 
«Бизнес и муниципалитеты се-
годня не заинтересованы в со-
трудничестве, поскольку нало-
ги идут вверх, на региональный 
и федеральный уровни. Необхо-
димо законодательно вернуть 
муниципальным образованиям 
финансовые и правовые рыча-
ги, чтобы они могли правиль-
но строить взаимоотношения 
с хозяйствующими субъектами 
на своей территории, создавая 
условия для их развития».

Депутат Ивановской город-
ской Думы Сергей Мишуров 
также видит выход из тупика 
в создании «прецедентов са-
моорганизации на основе нор-
мативно-правовой базы муни-
ципалитета». Необходимо са-
мим формировать субъекты, 

заинтересованные в развитии 
региона, считает он. «В нашем 
регионе губернатор оказался 
союзником в такой работе, по-
скольку большинство от «Еди-
ной России» ему никаких про-
ектов развития не предлагает, 
только распределяет бюджет», – 
отметил Мишуров.

Подводя итоги обсуждения, 
Николай Левичев подчеркнул, 
что участниками заседания бы-
ли высказаны конструктивные 
соображения. Они будут вклю-
чены в резолюцию и разосланы 
правительству и всем заинтере-
сованным инстанциям.

РЫНОК ТРУДА В РЕГИОНАЛЬНОМ ИЗМЕРЕНИИ

Теневая занятость ведёт к социальным конфликтам
Мы считаем, что правительство недооце-

нивает проблемы занятости. В стране идет 
реальный спад производства, и уже в этом 
году массовые увольнения со всей остротой 
могут встать на повестку дня. В 2014 году 
экономика балансировала на грани рецес-
сии. На 2015 год МЭР прогнозирует спад 
в 2,5%, Банк России – 3,5–4%, МВФ – 
3,8%, эксперты ВШЭ – 5–5,3%, а Институт 
Гайдара – и вовсе 6,8%. Особенность рос-
сийского рынка труда состоит в том, что ре-
цессия начинает бить, прежде всего, по ре-
альной заработной плате и только потом 
увеличивает число безработных.

По данным Росстата, реальная заработная 
плата за период с января по февраль этого 
года снизилась на 9% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. В 2015 го-
ду общее ее снижение может составить 10%. 
Снижение реальной заработной платы в ос-
новном происходит в результате скрытой 
безработицы, которая оценивается экспер-
тами в 1 млн человек. Только за прошлый 
год она выросла на 40%.

Беспокойство всего депутатского корпу-
са вызывают социальные последствия за-
держек заработной платы. Банковская став-
ка в 25% прямо толкает работодателя на то, 
чтобы покрывать кассовый разрыв за счет 
задержки зарплат работников, то есть, по су-
ти, кредитоваться за их счет. Перебои с зар-
платой – очень серьезный симптом. Как по-
казывает практика, за этим с неизбежностью 
следуют увольнения.

Официальные данные по безработице ре-
альной ситуации не показывают. Росстат 
оценивает количество россиян, не обраща-
ющихся в официальные службы занятости, 
в 60% от всех безработных. Думаю, что та-
ких людей значительно больше. На факти-
ческую безработицу указывает целый ряд 
косвенных, но очень серьёзных признаков, 
которые правительство фактически игно-
рирует. Среди них рост «плохих» кредитов. 
Так, 38% должников причиной невыплаты 
назвали «резкое ухудшение материально-
го положения».

Количество людей, испытывающих се-
рьёзные проблемы с возвратом кредитов, 
выросло с апреля 2014 года с 3,7 до 5,2 млн 
человек. Сумма просроченных платежей 
приближается к 800 млрд рублей. По оцен-
кам экспертов, законом о банкротстве физи-
ческих лиц могут воспользоваться до 2 млн 
человек.

Из года в год появляется информация, что 
власти «потеряли» 22,5 млн трудоспособ-
ных россиян, но никто достоверно не зна-
ет, где они и чем занимаются. Они не за-
регистрированы в системе соцстрахования 
и не платят взносы в Пенсионный фонд. Не-
формальная экономика только укрепляется 
с перипетиями на валютном рынке, она раз-
растается. Теневая занятость и полная не-
защищенность людей, работающих в «се-
рой зоне», неизбежно ведут к социальным 
конфликтам. Кроме того, никуда не исчезла 
проблема мигрантов. Сколько иностранных 

граждан на территории нашей страны, точ-
но неизвестно.

Мы с тревогой наблюдаем существен-
ный рост трудовых протестов. С начала 
прошлого года их количество удвоилось 
и продолжает расти. Только за три месяца 
этого года зафиксировано более 100 про-
тестов. Процедура трёхсторонних перего-
воров, которая призвана разрешать воз-
никающие трудовые споры внутри пред-
приятия путём диалога, настолько слож-
на и запутана, что люди называют её «за-
претительной». В результате протест вы-
талкивается на улицу.

Авторитет профсоюзов в обществе сегод-
ня чрезвычайно низок. На наш взгляд, Фе-
дерация независимых профсоюзов лишь 
имитирует защиту интересов трудящихся. 
Пока это так, рассчитывать на цивилизо-
ванные методы разрешения трудовых спо-
ров не приходится.

Мы считаем, что государственные расхо-
ды на программы занятости надо повысить 
до 1% ВВП. Сюда должны быть включены 
и расходы по развитию самозанятости на-
селения. На решение проблем безработицы 
может серьезно повлиять и развитие мест-
ного самоуправления. Пока местные адми-
нистрации мало заинтересованы в прове-
дении активной экономической политики 
самозанятости на своих территориях. Это-
му не способствуют ни существующая на-
логовая система, ни сложившиеся принци-
пы межбюджетных отношений.

Эту тему на заседании 
26 апреля в Москве обсуди-
ла Палата депутатов СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Ме-

роприятие было приуроче-
но к Всемирному дню охра-

ны труда, который отмечает-
ся 28 апреля. С основным до-
кладом выступил вице-спи-
кер Госдумы Николай Леви-
чев. В обсуждении доклада 
приняли участие представите-
ли Минтруда, Минэкономраз-
вития, а также депутаты всех 
уровней, представляющие пар-
тию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в 83 регионах.

Юрий ЧЕРНЕГА

Выдержки из доклада  
Заместителя Председателя Госдумы  
Николая Левичева.

У нынешне-
го кризиса 
«медвежье 
лицо» пар-
тии власти

Директор Департамента разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства и конкуренции Ми-
нэкономразвития Наталья Лари-
онова признала, что сектор эко-
номики, который традиционно 
во многих странах обеспечивает 
занятость населения, у нас развит 
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В Москве 26–27 апреля состо-
ялся организованный пар-
тией СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Международный фо-

рум «Солидарный ответ 
на глобальные вызовы – 

путь к справедливому миру». 
В нём приняли участие извест-
ные российские и зарубеж-
ные учёные, общественные де-
ятели и политики, представля-
ющие социалистические и со-
циал-демократические партии 
более 35 стран Европы, Азии 
и Латинской Америки. Участни-
ки мероприятия обсудили са-
мые острые вопросы, стоящие 
перед мировым сообществом – 
изменение климата, междуна-
родный терроризм, региональ-
ные конфликты и поиск созда-
ния новой архитектуры между-
народных отношений.

Тини КОКС, председа-
тель группы «Объеди-
нённые европейские 
левые» в ПАСЕ.

– Как европейские 
левые относятся к тем 
законам, которые при-
нимает сегодня Верхов-
ная Рада Украины: о запре-
те коммунистической идеоло-
гии и советских символов, о герои-
зации Бандеры, Шухевича и Укра-
инской повстанческой армии?

– Я считаю, что Европа должна 
протестовать против таких зако-
нов, поскольку они очень опас-
ны. В демократическом обще-
стве недопустимо подвергать за-
прету политические партии. На-
пример, Коммунистическую пар-
тию. Это противоречит ценно-
стям Европы и Европейского 

совета. И ещё более не-
допустимо прославлять 

фашизм. По этой при-
чине я написал пись-
мо президенту Петру 
Порошенко от име-
ни группы «Объе-

диненные европей-
ские левые» и попро-

сил не подписывать эти 
решения, поскольку это бу-

дет позор для Украины.
– Знают ли европейцы о том, что 

на самом деле происходит на Укра-
ине? Что случилось, например, 
2 мая прошлого года в Одессе, 
что произошло 9 мая в Мариупо-
ле и что украинская армия сдела-
ла с Донбассом?

– Конечно, я знаю, что на вос-
точной части Украины идёт во-
йна. Многих следует за это 
осудить: и НАТО, и США, 

и Европейский союз, и Россий-
скую Федерацию. Но прежде все-
го следует осудить за это прави-
тельство Украины. Потому что 
нельзя бомбить свою собствен-
ную территорию. Я очень наде-
юсь, что Минские соглашения 
не канут в Лету и найдутся си-
лы, которые помогут нам в итоге 
жить по мирным законам. Мно-
гие мои коллеги видят Россию, 
как страшного демона, а всех 
остальных считают святыми. 
Но на самом деле нет ни демо-
нов, ни святых.

По моему предложению Совет 
Европы запросил информацию 
о том, что происходило не только 
на Майдане, но и в Одессе, Ма-
риуполе и в других городах. Спе-
циальная комиссия Евросоюза 
пришла к выводу, что расследова-
ние украинскими властями этих 

трагических событий не являлось 
независимым. Я надеюсь, что сле-
дующее расследование этих собы-
тий будет более серьёзным. Поэ-
тому думаю, что к этому вопросу 
мы ещё вернёмся.

– Как Вы оцениваете уход рос-
сийской делегации в знак проте-
ста против той обструкции, кото-
рую устроили ей в ПАСЕ?

– Моя группа европейских 
«Объединённых левых» сожале-
ет, что наши российские колле-
ги потеряли право голоса. Но это 
ошибка и со стороны российской 
делегации – то, что они приоста-
новили своё членство в ПАСЕ. 
Трудно о чём-то говорить, если 
кресла пустые. Поэтому я обра-
щаюсь и к российской Госдуме, 
и к ПАСЕ с призывом как можно 
скорее восстановить парламент-
ский диалог в Европе.

Клаудио НИКО-
ЛИНИ, член Ита-

льянской и Рос-
сийской акаде-
мий наук, член 
Демократиче-
ской партии 

Италии.

– Проблема неза-
конной миграции в ны-

нешнем мире является одной из са-
мых острых. Наверное, Италия сегод-
ня понимает это больше других стран?

– То, что происходит в Италии, 
это ужасно. Но Евросоюз, кажется, 
движется в сторону решения этого 
вопроса. Долгое время ничего не де-
лали и вот теперь поняли, что си-
туация уже дошла до предела. Не-
давно в Брюсселе прошли экстрен-
ные саммиты глав МИД и глав МВД 
стран – участниц ЕС, где был при-
нят пакет мер для предотвращения 
и сдерживания потока мигрантов. 
Я знаю, что Северная Европа будет 
решать этот вопрос в политическом 
и экономическом плане. А прави-
тельство Италии уже ни физически, 
ни экономически не может спра-
виться с таким количеством ми-
грантов.

Нельзя сказать, что в Италии пло-
хо относятся к мигрантам. Мы пре-
красно понимаем, что значит быть 
мигрантом в чужой стране. Люди 
ищут свободу и хорошие условия, 
поэтому постоянно рискуют жиз-
нью, когда на каких-то судах плывут 
к нашим берегам. Но это не только 
итальянская проблема. Это пробле-
ма всей Европы, и надо всем вместе 
её решать.

– Понимают ли в Европе, что не-
контролируемая миграция помога-
ет укреплению позиций правых ра-
дикалов?

– Конечно, правые силы могут 
на выборах выступить против ми-
грантов и завоевать себе больше го-
лосов. Но потом они же сами зача-
стую будут использовать этих людей 
как дешёвую рабочую силу. На са-
мом деле в мире возникают гораз-
до более серьёзные угрозы. Напри-
мер, гонка вооружений. Я считаю, 
что всем нам надо сконцентриро-
ваться на разоружении. 

Василий ЗАДНЕПРЯ-
НЫЙ, председатель 
Республиканской 
Партии труда и спра-
ведливости Респу-
блики Беларусь.

– Почему сегодня так 
упорно пытаются перепи-
сать историю, прежде все-
го, историю Великой Победы?

– Советский Союз был победи-
телем фашизма. И как победитель 

он участвовал в форми-
ровании новых между-

народных правовых 
отношений. Но хо-
лодную войну СССР 
проиграл, он разва-
лился. И теперь но-

вые победители – 
США и Европа – хо-

тят переписать историю, 
чтобы навязать свою идеоло-

гию. Им нужно колонизировать 
проигравших, стереть из памяти 

людей то, что было на самом деле, 
и сформировать новый мировой 
порядок. Им выгодно переписать 
историю. А для нас, стран постсо-
ветского пространства, кто орга-
низовал Евразийский союз, важ-
но сохранить и память, и исто-
рию.

– На Украине опасно надевать 
георгиевскую ленточку. В Белорус-
сии её тоже запретили?

– Нет, георгиевскую ленточ-
ку у нас никто не запрещал. 

Но сейчас кроме неё Белорус-
ский республиканский союз мо-
лодёжи предложил зелёно-крас-
ную ленточку с яблоневым цве-
том, символизирующую май. Так 
что имеют право на символ Побе-
ды и та, и другая ленточка. Я не 
вижу в этом ничего страшного, 
хотя, конечно, есть националь-
ный подтекст. Но мы не перепи-
сываем историю, ведь в Белорус-
сии каждый третий погиб в Вели-
кой Отечественной войне.

Уход российской делегации из ПАСЕ – это ошибкаМигранты –  
это проблема  
всей Европы

Нам важно сохранить и память, и историю

Открывая форум, лидер СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей 
Миронов заявил, что геополити-
ческая конструкция, построен-
ная после Победы над фашизмом 
во Второй мировой войне, сегод-
ня разрушается на глазах. Поли-
тические круги США и ряда евро-
пейских стран наносят серьёзный 
ущерб международным отноше-
ниям, предпочитая политику си-
лового давления в решении слож-
ных и болезненных проблем. Яр-
кий пример тому – Украина, где 
открытое поощрение Западом ра-
дикальной оппозиции спровоци-
ровало политических экстреми-
стов осуществить государствен-
ный переворот и захватить власть 
силовым путём. Последовавшие 
за этим кровавые события гово-
рят о недальновидности и излиш-
ней самоуверенности тех, кто се-
ял на Украине «ветер свободы». 
Теперь все мы вынуждены пожи-
нать бурю.

Наиболее серьёзным вызовом 
международной безопасности яв-
ляется терроризм, который приоб-
рёл глобальный и сетевой харак-
тер. Миронов подчеркнул, что обо-
стрившееся идейно-религиозное 
противостояние – это политиче-
ский результат применения техно-
логий «цветных революций» в тех 

регионах, где не утвердились де-
мократические традиции, а фун-
даменталисты ИГИЛ вообще были 
«заботливо выращены в инкубато-
рах западных спецслужб».

Не менее опасны и региональ-
ные конфликты, которые, как пра-
вило, возникают в угоду конъюн-
ктурным политическим интересам, 
полностью попирая международ-
ное право. Неправильно и непро-
дуктивно поддерживать лишь од-
ну из сторон противоборства, пы-
таясь обвинить во всех грехах дру-
гую, считает Миронов. Региональ-
ные конфликты создают «эффект 
домино», когда пример силового 
решения становится объектом для 
подражания в самых разных угол-
ках планеты. Вот и сегодня разрас-
тание конфликта в Йемене с уча-
стием иностранных армий может 
стать очередным прецедентом.

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ призвал возрождать утрачен-
ную в последнее время культуру 
международного политического 
диалога, учиться слушать и пони-
мать позицию партнеров. «На гло-
бальные вызовы надо отвечать гло-
бальным сотрудничеством», – под-
черкнул он.

В «мозговом штурме» на четы-
рёх дискуссионных площадках 
форума приняли участие учёные, 

политики и парламентарии мно-
гих стран мира.

На заседании секции «Соци-
ально-экономические ресурсы 
будущего» (модератор – член-
корреспондент РАН, директор 
Института проблем рынка Вале-
рий Цветков) прозвучало 20 докла-
дов. Эксперты из Болгарии, Ита-
лии, Мексики, Никарагуа, Китая 
и других стран рассказали о вы-
зовах, которые стоят сегодня пе-
ред глобальной экономикой и гло-
бальным миром. Было отмечено, 
что человечество, численность ко-
торого каждый год увеличивается 
на 90 млн, вступает в новую фа-
зу развития. Возможности Земли 
поддерживать наше существова-
ние в режиме сверхпотребления 
исчерпаны.

Для радикального решения про-
блем нужны совместные усилия, 
научное сотрудничество и, прежде 
всего, политическая воля, кото-
рой пока нет. Всё подчинено конъ-
юнктуре. Она усугубляет противо-
речия и социальное неравенство. 
В результате вполне осознанные 
мировой общественностью опас-
ные тенденции достигают кри-
тического состояния и приводят 
к бедствиям и катастрофам.

О региональных конфликтах, ко-
торые провоцируют рост миграции, 

шла речь на заседании второй сек-
ции форума, где прозвучало 17 до-
кладов и три выступления (модера-
тор – замдиректора Института Аф-
рики РАН Ирина Абрамова). Экс-
перты пришли к выводу, что мигра-
ция – составная часть глобализа-
ции, её масштабы будут постоянно 
расти, формируя единый глобаль-
ный рынок труда. Уже сейчас в ми-
ре насчитывается около 240 млн ми-
грантов. Россия стоит на втором ме-
сте по приему мигрантов.

Экономической причиной ми-
грации является разница в уров-
нях жизни населения развива-
ющихся и развитых стран. По-
литической – военные и нацио-
нальные конфликты. И если пер-
вая причина порождает трудовую 
миграцию, то вторая – нелегаль-
ную, увеличивая рост преступно-
сти и социальной напряжённости. 
Сегодня потоки беженцев из Аф-
рики и стран Ближнего Востока 
после «арабской весны» настоль-
ко велики, что справиться с неле-
гальной миграцией можно только 
путём сотрудничества всего меж-
дународного сообщества.

Но миграция имеет и позитив-
ный аспект – для многих стран Ев-
ропы она служит источником ра-
бочей силы, подпитывающей эко-
номику. Поэтому принимающие 

НА ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ НАДО         ОТВЕЧАТЬ ГЛОБАЛЬНЫМ СОТРУДНИЧЕСТВОМ
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Амирбек ТОГУСОВ, 
член президиума Об-
щенациональной 
социал-демократи-
ческой партии Ка-
захстана.

– Как Вы относи-
тесь к «цветным рево-
люциям»?

– Я категорически 
не приемлю такое понятие. 

Революция – это сме-
на эпохи, экономиче-

ской формации, это 
серьёзные преобразо-
вания. А так называ-
емые «цветные рево-
люции» – не что иное, 

как замена одной эли-
ты на другую. Это са-

мый настоящий государ-
ственный переворот, кото-

рый является разновидностью 

международного терроризма. 
Флагманами в этом сегодня вы-
ступают США и некоторые за-
падные страны, которые просто 
разрушают государства в своих 
корыстных интересах.

– Почему в некоторых странах 
георгиевская ленточка объявлена 
«вне закона»?

– Я считаю, что это прояв-
ление на каком-то мелком, да-
же бытовом уровне зависти 

и непонимания той истори-
ческой роли, которую сыграл 
Советский Союз в борьбе с фа-
шизмом. Такие поползновения, 
к сожалению, имеются и в Ка-
захстане. Георгиевская ленточ-
ка – это не только символ Рос-
сии, но и символ непобедимо-
сти советского народа, в том 
числе и казахов, участвовав-
ших в Великой Отечественной 
войне.

Джеффри ХАЙНС, дирек-
тор Центра по изучению 
религии, конфликтов 
и сотрудничества, Ве-
ликобритания.

– Вы наверняка зна-
ете, что президент США 
Барак Обама поставил 
в одном ряду угроз миру ли-
хорадку Эбола, ИГИЛ и Россию. 
Как Вы к этому относитесь?

– Мне кажется, что это просто 
риторика. Конечно же, он не имел 
в виду, что Россия действительно 
является угрозой миру. Отноше-
ния между США, Западом и Рос-
сией очень крепки, и я не допу-
скаю даже мысли об их разрыве. 
Возможно, американский пре-
зидент адресовал эти слова свое-
му народу, но использовал очень 
неудачный пример. Я думаю, 

что сейчас он сожалеет 
об этом.

– В ходе дискуссии 
на форуме много го-
ворилось о значении 
терминологии в от-
ношении терроризма. 
На Украине, где идёт 

гражданская война, 
слово «терроризм» звучит 

очень часто: обе противобор-
ствующие стороны называют друг 
друга террористами. На Ваш взгляд, 
есть ли правовое основание у какой 
либо из этих сторон говорить о тер-
роризме?

– В этом случае, полагаю, слово 
«терроризм» использовано как об-
щепринятый термин, ничего кон-
кретного он под собой не подраз-
умевает. Конечно, он касается по-
литики, которая нам очень силь-
но не нравится. Я считаю, что обе 

стороны украинского конфликта 
не могут быть оправданы с точки 
зрения использования этого тер-
мина, который звучит просто как 
оскорбление.

– Сегодня мы наблюдаем страш-
ные казни, которые устраивает 
ИГИЛ. Но почему такой огром-
ный и сильный мир не предприни-
мает серьёзных мер, чтобы уничто-
жить это опасное террористическое 
движение?

– Существует опасение, что мож-
но совершить ту же самую ошибку, 
что в Ираке в 2003 году. Тогда дей-
ствия Запада оказались абсолютно 
непродуктивными – скинули режим 
Хусейна и получили очень плохой 
результат, который привёл к рели-
гиозному конфликту и развалу госу-
дарства. И теперь многие западные 
лидеры относятся к своему вмеша-
тельству с использованием жёстких 

силовых мер с большой осторож-
ностью. Проблема ещё и в том, что 
очень трудно представить, как мож-
но справиться с такой силой, как 
ИГИЛ. Больше всего от неё сейчас 
страдает арабский мир. И может 
быть, Запад надеется на то, что араб-
ские страны сами решат эту пробле-
му, прежде чем западный мир ока-
жется втянутым в это.

– Вопрос, который сегодня звучит 
очень часто: можно ли избежать но-
вой мировой войны?

– Если всё-таки есть положи-
тельный эффект от глобализа-
ции, то это именно наличие при-
чин не развязывать новую миро-
вую войну. Мир настолько инте-
грирован экономически, что никто 
сегодня не заинтересован в круп-
ных конфликтах. Поэтому я счи-
таю, что мы не окажемся перед ли-
цом войны.

Мир не извлекает 
уроков 
из прошлого
Армен РУСТА-
МЯН, руководи-
тель фракции 
«Дашнакцу-
тюн» в
Националь-
ном Собра-
нии Армении.

– Как Вы счита-
ете, почему геноцид ар-
мянского народа, годовщину кото-
рого только что отметили, признает-
ся лишь 23 странами мира?

– Действительно, за 100 лет 
лишь около двух десятков стран 
признали геноцид армян. Можно 
объяснить, почему Турция боится 
его признать. Она считает, что по-
сле признания возникнет вопрос 
о компенсации. Поэтому делается 
всё, чтобы отрицать сам факт ге-
ноцида. США стараются «убегать» 
от этого вопроса, хотя 43 амери-
канских штата признали геноцид. 
Но Америка видит в Турции хоро-
шёго партнера, играющего в кон-
фликтном регионе очень серьёз-
ную роль, и ставит свои геополи-
тические интересы выше правды 
и справедливости.

Однако геноцид считается осо-
бым видом преступления, которое 
не имеет срока давности. Недавно 
Папа Римский заявил, что геноцид 
нашего народа был первым в XX-м 
веке. За ним последовал Холокост, 
потом кровавые события в Кам-
бодже.

– Сейчас на наших глазах проис-
ходит геноцид христиан на Ближнем 
Востоке…

– Совершенно верно. Методы 
ИГИЛ очень напоминают дей-
ствия младотурков при геноци-
де армян. Такое же искоренение 
иноверцев, которых они называют 
врагами и нелюдями. Страшная 
трагедия повторяется. И она бу-
дет повторяться, пока мы не оста-
новим тех, кто совершает престу-
пления против человечества. Ге-
ноцид – это всемирное зло, и бо-
роться против него надо всем ми-
ром. Но политическая целесоо-
бразность и финансовые интере-
сы опять ставятся выше справед-
ливости. К сожалению, мир не из-
влекает уроков из прошлого. 

Грегор ГИРШ,  
член Бюро  
регионального  
отделения
(г. Берлин) Cоциал-
демократической 
партии Германии.

– Почему в Европе 
происходит возрождение 
нацизма?

– Это действительно очень 
серьезная проблема. И я опаса-
юсь, что всё только начинает-
ся. Не так-то легко будет с этим 
справиться. Проблема возрож-
дения нацизма, прежде всего, 
связана с изменением геопо-
литической обстановки в мире, 
она затрагивает многие страны. 

Экономические трудности, 
возникающие в результа-

те социального рассло-
ения, повторяющие-
ся кризисы – всё это 
питает националисти-
ческие и фашистские 

идеи.
– Являются ли собы-

тия на Украине самым се-
рьезным вызовом стабильности 

и безопасности в Европе?
– Конечно, это очевидно. За-

падноевропейские страны и по-
литики «спали» в течение до-
вольно длительного периода про-
цветания и спокойствия. А те-
перь события на Украине мож-
но рассматривать, прежде все-
го, как попытку расширения 

и распространения западных ин-
тересов. Страны Западной Евро-
пы, разумеется, экономически 
сильные, но они ужасно слабые 
с точки зрения политики. На мой 
взгляд, у них сегодня отсутствует 
реальное восприятие мира.

– Вам не кажется, что воен-
ное вмешательство США приве-
дет лишь к эскалации конфликта 
на Украине?

– Это было совершенно яс-
но с самого начала конфлик-
та. США необходимо доста-
вить Европе какие-то пробле-
мы, чтобы сформировать в ней 
иллюзию своего доминирова-
ния. Они теряют былые пози-
ции, и эта мысль ужасает их. 
Поэтому они и ведут себя так 

агрессивно. Но сейчас наступа-
ет период перехода к многопо-
лярной реальности. Необходима 
подробная, кропотливая работа 
по укреплению мира, а не раз-
дувание конфликта. Реальные 
проблемы – это изменение кли-
мата, миграция, рост населения, 
который приводит к дисбалан-
су. Они требуют коллективных 
усилий. И нам нужно работать 
вместе, а не разделяться.

– Можно построить многопо-
лярный мир без развязывания но-
вой войны?

– Это должно быть возможно. 
Мы должны всё сделать, что в на-
ших силах. Если мы предотвра-
тим войну, это и будет реальность 
многополярного мира.

Проблема возрождения нацизма затрагивает многие страны

Георгиевская лента – символ непобедимых

Никто не заинтересован в крупных конфликтах
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мигрантов страны заинтересованы 
в том, чтобы создавать нормальные 
условия для приёма и социально-
культурной адаптации мигрантов.

Обсуждая тему борьбы с между-
народным терроризмом (модератор 
секции – проректор МГМИМО Ев-
гений Кожокин), эксперты отмеча-
ли, что информационный фон, ко-
торый сопровождает теракты по все-
му миру, вольно или невольно рекла-
мирует терроризм и пропагандиру-
ет его идеологию. Ведь сам по себе 
теракт – это не цель, а средство до-
стижения политического эффекта. 
Поэтому террористов нужно лишить 
доступа к информационному полю. 
Однако необходимость ограничения 
распространения информации, даже 
если это касается терактов, настора-
живает европейцев. Они склоняют-
ся к тому, чтобы «кропотливо отли-
чать добро от зла».

Впрочем, по отношению к ИГИЛ 
ни у кого сомнений нет – это самое 
опасное порождение радикального 
исламизма, которое уже не уклады-
вается в определение «террористи-
ческая группировка». Так называе-
мое Исламское государство стано-
вится центром притяжения терро-
ристов всего мира, боевики попол-
няют свои ряды выходцами из Евро-
пы, стран Средней Азии и России. 
Они имеют серьёзные финансовые 

ресурсы. До сих пор нет ответа на во-
прос, кто и зачем поддерживает тер-
рористов.

Член-делегат Хельсинской груп-
пы Еврокомиссии от Италии Фла-
миниа Сакка с сожалением при-
знала, что либеральная полити-
ка западных стран во многом се-
бя не оправдала: «Европе нечего 
предложить новому поколению 
эмигрантов, которые едут воевать 
на стороне ИГИЛ. Оказалось, что 
конец холодной войны создал еще 
больше антизападных импульсов. 
Мы никак не ожидали такого».

Об уроках Второй мировой во-
йны и поисках новой архитекту-
ры международных отношений 
шла речь на четвёртой дискусси-
онной площадке форума (модера-
тор – директор Института Европы 
РАН Алексей Громыко). Эксперты 
из России, Китая, Германии, Бол-
гарии и других стран выступили 
против переписывания истории 
и внедрения в общественное со-
знание таких терминов, как «ги-
бридная война», «новая нормаль-
ность». Много говорили об Укра-
ине, попытках США дестабили-
зировать ситуацию в Европе и не-
обходимости обновления системы 
международных отношений, кото-
рая будет не разъединять, а укре-
плять мир. 
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РУСЛАН ГРИНБЕРГ:  

«МЫ ПОЛУЧИЛИ 
ПЛУТОКРАТИЧЕСКИЙ КАПИТАЛИЗМ 
И ПРИМИТИВНУЮ МОНОЭКОНОМИКУ»

– Руслан Семёнович, говорят, что пик 
кризиса нашей страной уже пройден. 
На восстановление экономики, по про-
гнозам, потребуется менее двух лет. А Ва-
ше мнение?

– Дело не в прогнозе. Если уровень не-
определенности будущего беспрецедент-
ный, как сейчас, то можно любые прогно-
зы делать, но цена их будет нулевая. Дело 
в том, что страна не хочет ничего менять. 
Она не хочет менять модель экономической 
политики. И президент, и премьер-министр 
в последнее время говорили, что исчерпа-
на не только топливно-сырьевая модель 
экономики, но и модель всей экономиче-
ской политики. В конце концов, импор-
тозамещение – это тоже как бы указание, 
что надо что-то делать, уходить от исклю-
чительной зависимости от цен на топлив-
но-сырьевые ресурсы.– Если бы мы были 
уверены, что цены на нефть будут стабиль-
но расти и оставаться на высоком уровне, 
можно было бы и дальше ничего не делать. 
И в период кризиса полагаться, как наше 
правительство, на «теорию отскока»: не бу-
дет цена вечно падать, не волнуйтесь, она 
достигнет дна, отскочит и опять будет ра-
сти. Но ведь в мире уже недалеко до само-
лётов, которые будут летать на солнечных 
батареях, до автомобильных электромото-
ров… Нефть будет дешеветь, понятное де-

ло. Тут уже плотина прорвана. Но у меня 
такое ощущение, что наше правительство 
просто боится что-то начинать.

– А с чего надо начать?
– Надо прежде всего подвинуть струк-

туру экспортных доходов. Тогда хотя 
бы курс валюты не будет волатильным. 
Если вы «Боинги» продаете, то вам не-
важно, какие цены на нефть. Стало быть, 
необходимо провести структурные из-
менения в экономике. Нужно произ-
водить то, что можно заместить в экс-
портных доходах. А то, что у нас дела-
ется сейчас, – это просто имитация ре-
форм, широкая кампания по импорто-
замещению, вызванная санкциями и де-
вальвацией рубля.

– То есть антикризисный план правитель-
ства – это фикция?

– Нет, не фикция. В кризисной ситуации 
это нормально – день продержаться да ночь 
простоять. Но дальше нужны структурные 
преобразования. Это невозможно сделать 
без государственной программы. Не такой, 
как сегодня – распылённой по отраслям. 

Нужна комплексная программа научно-тех-
нического перевооружения страны. Прави-
тельство в курсе наших предложений. В них 
нет ничего необычного: структурная поли-
тика, индикативное планирование, где пла-
ны – не приказы, а планы-стимулы.

То есть налогами и субсидированием про-
центной ставки мы не приказываем вам 
произвести, скажем, 15 тракторов в месяц, 
а подталкиваем вас к этому разными льго-
тами и привилегиями. Но для этого должен 
быть создан план комплексного развития, 
переоснащения, научно-технологического 
обновления страны. Его нет.

– А разве можно в России отказаться 
от ручного управления экономикой? Ведь 
ничего же не делается без личного вмеша-
тельства главы государства.

– Так получается, что к сожалению, у нас 
всегда действует только два режима. Если 
демократия, то мы тут же соскальзываем 
в полный хаос. А если порядок, то такой 
железный, что мама не горюй. Так мы и 
шарахаемся из стороны в сторону. Поэто-
му модернизация экономики может быть 
проведена либо мобилизационная – в ус-
ловиях диктатуры, либо еще при демокра-
тических институтах. Это очень важная 
проблема, и она очень трудно решается.

– В нашей стране или в принципе?
– В принципе. Непростой же вопросец, 

кто хуже – власть или народ? Можно, ко-
нечно, устроить так, чтобы люди абсолют-
но за все платили – от роддома до морга, 
но надо же и сердце иметь, удавку иногда 
отпускать. Сейчас же все чудовищно, всё 
за деньги.

– Но мы ведь осознанно строим рыноч-
ную экономику…

– Что значит «рыночную»? Мы только за-
менили директивное планирование. Но ре-
гулируемый рынок или социальный ры-
нок – это не просто свободный рынок. А у 
нас свободный рынок, поэтому обогати-
лась группа людей, и всё. А если это соци-
альный рынок, то он для всех должен быть, 
не только для этой группы.

Социальный капитализм – это то где 
не допускаются силы саморегулирования 
и самоокупаемости в такие сферы, как об-
разование, культура, наука, здравоохране-
ние. Это так называемые товары, заслужи-
вающие государственной поддержки. И те 
страны, которым это сделать удаётся, благо-
денствуют. Потому что в развитых и зрелых 
странах мира семья с доходом в 2-3 тыся-
чи евро может на эти деньги и учить детей, 
и путешествовать по миру, и заниматься 
собственным здоровьем… Конечно, всё это 
не бесплатно, но благодаря работающей си-
стеме перераспределения вполне доступно. 
Вот такой у них социальный капитализм.

А мы вместо того, чтобы взять у них это 
хорошее, взяли то, что они в своё время нам 
посоветовали. Они нас учили в конце 80-х – 
начале 90-х годов: вы не допускайте наших 

ошибок, у нас всякие дурацкие профсоюзы 
и прочие союзы, которые только всем ме-
шают. А вы начинайте с чистого листа, де-
лайте голый капитализм. Сделали. Вот те-
перь наши люди и выживают, кто как мо-
жет. Потому что в результате трансформа-
ции мы получили плутократический капи-
тализм и примитивную моноэкономику.

– Но ведь на нас давили, одёргивали 
и указывали, как и что строить.

– Ну и что? Россия ведь не Гаити. Даже 
ослабленная санкциями или любым дру-
гим давлением наша страна может и долж-
на прежде всего заботиться о своём наци-
ональном интересе. Вот были две держа-
вы, которые производили хорошие само-
лёты – США и СССР. Только две всего 
из 200 стран мира. Разве американцы за-
ставили нас угробить отечественное само-
лётостроение? Нет, мы сами потеряли свои 
широкофюзеляжные самолёты, потому что 
считали: раз рынок их не принимает, то и 
не надо их выпускать, будем гнать пеньку.

Американцы сделали свои самолёты, по-
казали их по телевизору и спросили ребят 
в Замбии или Руанде: нравится? Вы летайте 
на них, а деньги потом отдадите, когда бу-
дут. Есть же импортно-экспортная система 
кредитования, можно потом рассчитаться. 
Что мешало нам сразу создать такую систе-
му, как на Западе, сохранить государствен-
ную поддержку для наших авиастроителей?

Или другой пример. Лет пять назад 
на конференции русско-германского биз-
неса министры и предприниматели под 
аплодисменты хвастались, как растёт тор-
говый оборот между нашими странами. А я 
выступил и сказал, что таким образом вос-
производится старая модель асимметрии – 
наше сырье на их добро. В полной тиши-
не сошёл с трибуны. А вечером на фурше-
те ко мне гуськом потянулись немцы: «Го-
сподин Гринберг, как вы правы! Мы сами 
иногда удивляемся, почему вы отказались 
производить ваши химикаты, исполнен-
ные на высочайшем уровне? Чтобы посмо-
треть, как вам удаётся всё так хорошо де-
лать, мы переводили студенческие учебни-
ки менделеевского института на немецкий 
язык. И это помогло нам создать то, что ва-
ша страна у нас сейчас покупает». Это про-
звучало в ФРГ – в стране химии!

А мы как-то все привыкли: раз бюст-
гальтеры у нас какие-то уродливые 

получаются, значит, и всё остальное пло-
хое. Вот и поверили в тупую теорию есте-
ственных конкурентных преимуществ, ко-
торую очень сильно пропагандировал За-
пад: ребята, вы очень хорошие умные лю-
ди, у вас пенька хорошо получается, вот 
вы её и гоните нам, а колбасу и компьюте-
ры мы вам завезём. В нашей попытке ко-
пировать западную модель развития были 
смесь идиотизма, веры в свободный рынок 
и, конечно же, шкурный интерес.

– Если такой конфуз у нас случился в от-
ношениях с Западом, что можно ожидать 
от попыток дружить с Китаем?

– Пока непонятно, как китайцы себя 
поведут, когда они начнут, как говорится, 
транслировать свою экономическую мощь 
в политическую. Мы знаем, как себя аме-
риканцы ведут: лицемерно, нагло, высоко-
мерно. Но мы понимаем, в чём дело и на что 
они способны. А китайцев мы не очень по-
нимаем. Поэтому моё мнение такое: наша 
дружба с Западом должна восстановиться. 
Хотя это непросто, но Европа этого ждёт. 
И сегодня многое зависит от политическо-
го урегулирования ситуации на Украине.

– Считается, что россияне плохо работа-
ют: рост зарплат опережает производитель-
ность труда…

– Полемика на эту тему – просто изде-
вательство над людьми. Мы вот подсчита-
ли, что у нас 54% граждан имеет доход ниже 
19 тысяч рублей. А им говорят, что в среднем 
зарплата росла быстрее, чем производитель-
ность труда. Ну у Ходорковского зарплата та-
кими темпами росла и еще у некоторых вла-
дельцев вышек-заводов, газет-пароходов…В 
нашей ситуации средние цифры практиче-
ски никакого значения не имеют.

– Можно спасти российскую экономику 
за счёт пожилых людей, повысив им пенси-
онный возраст?

– Я считаю большим скандалом то, что 
сейчас министр финансов призывает по-
высить пенсионный возраст россиян. Аб-
страктные аргументы про высокий пенси-
онный возраст в Европе, где люди живут 
благополучно и долго, нам не годятся. Вме-
сто того чтобы гадать, что там будет или 
не будет, он должен думать о том, чтобы 
российская экономика работала. Начнёт 
экономика работать, тогда и деньги будут.

В нашей попытке копировать 
западную модель была смесь 
идиотизма со шкурным интересом

Бе
се

до
ва

л 
Ва

ле
ри

й 
ЦЫ

ГА
НК

О
В

У меня ощущение, 
что наше правитель-
ство просто боится 
что-то начинать

России необходимо не только 
восстановить отношения с Запа-
дом, но и прекратить гнать туда 
«пеньку». Для этого нужна госу-
дарственная программа комплекс-
ного развития, переоснащения и на-
учно-технологического обновления 
страны, считает доктор экономи-
ческих наук, член-корреспондент 
РАН, директор Института экономи-
ки РАН Руслан Гринберг.

КСТАТИ
Консалтинговая компания AlixPartners со-
ставила рейтинг регионов с самыми вы-
сокими коррупционными рисками для 
иностранного бизнеса. На первом месте 
в нём оказалась Россия. Об этом свиде-
тельствует исследование, основанное на 
опросе руководителей предприятий 20 
ключевых секторов из восьми стран ми-
ра. Так, 75 % руководителей назвали Рос-
сию страной с высокой коррупционной 

составляющей для иностранного биз-
неса. 62 % респондентов подчеркнули, 
что без взяток в России невозможно ве-
сти бизнес. Китай в рейтинге коррумпи-
рованных стран стоит на третьем месте 
с показателем 53 процента. Первое ме-
сто в пятёрке наименее коррумпирован-
ных стран стоит Япония – у этой страны 
показатель коррумпированности соста-
вил всего 4 %.



По данным Росстата, спад промышлен-
ного производства в России продолжа-
ется. ИПР в январе-апреле 2015 года 
снизился по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года на 1,5 %. При этом 
апрельские показатели ухудшились на 
4,5 % относительно показателей про-
шлого года. Падение промышленного 
производства за месяц составило 6,5 %. 
На 3 % к соответствующему периоду 
прошлого года сократился объем произ-
водства в обрабатывающих отраслях. 
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КСТАТИ

АМНИСТИЯ КАПИТАЛОВ: ПЕРВАЯ ПОПЫТКА

Центробанк включает печатный станок?

ПАРТИЙНАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Госдума приняла в первом чтении правительственный 
законопроект об амнистии капиталов, разработанный 
в соответствии с поручением президента России по ито-
гам его декабрьского Послания Федеральному Собра-
нию от 2014 года. Предполагается, что этот законопро-
ект станет шагом на пути к деофшоризации российской 
экономики. Но так ли это будет на самом деле?

Олег ПЕРОВ

Эта «капитальная» амнистия за-
ключается в возможности одно-
кратно задекларировать зарубеж-
ное имущество. Декларация будет 
предоставляться в налоговые ор-
ганы, и на нее будет распростра-
няться режим налоговой тайны. 
То есть содержание такой декла-
рации не может быть основани-
ем для возбуждения уголовного 
дела или использоваться как до-
казательство по уголовному делу. 
Кроме того, такой механизм по-
зволит бизнесменам оформить 
в свою собственность имущество, 
ранее переданное «номинальным» 
владельцам.

«Специальное декларирование, 
которое предлагается в законо-
проекте, – это шанс. Шанс для 
тех, кто чувствует себя не совсем 
уверенно или совсем неуверен-
но. Чтобы к нему не было боль-
ше претензий в том случае, если 

выяснится, что в прошлом у не-
го были какие-то не совсем за-
конные дела, допущены опреде-
лённые нарушения. Такое декла-
рирование предполагает возмож-
ность избежать уголовной, адми-
нистративной, налоговой ответ-
ственности за правонарушения, 
которые были совершены рань-
ше», – пояснил, представляя за-
конопроект, замминистра финан-
сов Сергей Шаталов.

Закон, конечно, гуманный, 
но вопрос в том, вернет ли он 
сбежавшие капиталы в Россию? 
Ведь есть в этом законопроекте 
один нюанс. Конечно, там чер-
ным по белому написано, что 
перевод зарубежного имуще-
ства в Россию будет освобож-
даться от налогообложения. 
«Если будет переструктуриро-
ван бизнес и активы этого биз-
неса будут переводиться в Рос-
сию, то это тоже можно будет 
сделать без каких бы то ни было 

налоговых последствий», – от-
метил Шаталов. Вот только бу-
дет ли это «если»?

В законопроекте не прописана 
обязательная репатриация заде-
кларированных капиталов в Рос-
сию. К тому же, как было под-
чёркнуто, главной задачей но-
вого закона является «возмож-
ность задекларировать своё иму-
щество вне зависимости от ме-
стонахождения его юрисдикции 
и платить налоги с него в россий-
скую казну».

Другими словами, заплатил на-
логи в российскую казну и спи 
себе спокойно в комфортабель-
ной европейской стране, а воз-
вращать капиталы на родину во-
все не обязательно. Надо только 
вывести их в страны, с которыми 
у России нет соглашения об избе-
жании двойного налогообложе-
ния, и перевести деньги в «про-
зрачную» юрисдикцию. И пусть 
они укрепляют зарубеж-
ные экономики. Полу-
чается, что на самом де-
ле этот закон будет ра-
ботать не на экономику 
России, а исключитель-
но на интересы чинов-
ников, которые сейчас 
очень надеются на по-
ступления дополнитель-
ных налогов.

Комментируя этот законопро-
ект, Председатель партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей 
Миронов отметил: «Разумеет-
ся, предлагаемый закон – не па-
нацея, но в совокупности с дру-
гими законодательными акта-
ми он создаёт правовые усло-
вия, которые будут способство-
вать выводу из тени значитель-
ной части российской экономи-
ки и капиталов наших сограждан. 
Закон не исправит, конечно, за-
коренелых нарушителей, но по-
может тем, кто хочет честно жить 
и спокойно спать. Это уже боль-
шой шаг вперёд».

Посмотрим, какие следую-
щие шаги сделает наше пра-
вительство. Если оно только 
этим законом и ограничит-
ся, то о реальной деофшори-
зации российской экономи-
ки придётся забыть.

Банк России принял решение 
проводить регулярные опера-
ции по покупке валюты на рын-
ке для пополнения междуна-
родных резервов, о чём он со-
общил на своём сайте. В пер-
вый же день после этого сооб-
щения курс российской валюты 
упал на два рубля по отноше-
нию к доллару и евро. Что бу-
дет дальше?

Олег МАГНИТСКИЙ

Центробанк решил проводить 
ежедневные покупки валюты 
объёмом до 200 млн долларов. 
Таким образом, каждый торго-
вый день на денежный рынок 
будет поступать 10 млрд «све-
женапечатанных» рублей, что, 
естественно, негативно ска-
жется на курсе национальной 
валюты, которая только нача-
ла укрепляться после гранди-
озного обвала. Правда, как поо-
бещал Центробанк, покупки ва-
люты будут вестись равномерно 
в течение всего торгового дня, 
чтобы минимизировать её вли-
яние на динамику валютного 
курса. Но «в случае существен-
ных изменений ситуации на ва-
лютном рынке, объём операций 
может быть изменён».

Под «существенными изме-
нениями», видимо, подразуме-
вается резкое падение курса ру-
бля к доллару и евро. То есть ре-
гулятор понимает, к чему может 
привести это его решение, но 
тем не менее продолжает экс-
периментировать на денежном 
рынке. Неужели события ноя-
бря прошлого года, когда экс-
перименты с ключевой ставкой 
привели к обвалу рублёвого кур-
са, так ничему и не научили ру-
ководство ЦБ?

Да и зачем, собственно, Цен-
тробанку именно сейчас попол-
нять свои золотовалютные ре-
зервы, когда рубль и без того не-
стабилен? Ведь с точки зрения 
макроэкономики, достаточный 
размер резервов должен быть ра-
вен двум объёмам квартального 
импорта. То есть они и сейчас 
у нас на сотню с лишним милли-
ардов больше нормы. Неужели 
мы опять будем вкладывать их в 
американские и европейские гос-
бумаги, поддерживая экономики 

тех стран, которые своими санк-
циями вогнали Россию в рецес-
сию?

«О том, какие должны быть зо-
лотовалютные резервы Центро-
банка, науке неизвестно, – го-
ворит экс-советник председате-
ля ЦБ, финансовый омбудсмен 
Павел Медведев. – И эта форму-
ла не более чем гадание на кофей-
ной гуще, которое в обществен-
ном сознании почему-то вызы-
вает резонанс. На самом деле для 
разных стран и разных эконо-
мических ситуаций резервы 
должны быть разными. Наши 
же резервы за последнее вре-
мя уменьшились очень силь-
но – почти вдвое, и нужно 
понимать, что оставшаяся 
половина будет «уплы-
вать» достаточно бы-
стро».

По словам Мед-
ведева, содержа-
тельная сторона 
дела его не удив-
ляет, а вот поче-
му ЦБ объявил 
об этом перед 
началом тор-
гов – непонят-
но. Да, Центро-
банк в рамках 
проведения от-
крытой денеж-
но-кредитной 
политики сам 
себя обязал со-
общать о сво-
ё м  п р и с у т -
ствии на фи-
нансовом рын-
ке, но он вовсе 
не был обя-
зан объявлять 
об этом зара-
нее. Ведь «за-
поздание», как 
правило, дела-
ется специаль-
но, чтобы ни-
кто из рыноч-
ных игроков 
не смог вос-
п о л ь з о в а т ь -
ся действиями 
ЦБ в своих спе-
кулятивных целях.

Как утверждает-
ся в сообщении Бан-
ка России, решение 
о проведении регулярных 

покупок валюты для пополне-
ния резервов принято «с учё-
том нормализации ситуации 
на внутреннем валютном рын-
ке и не направлено на поддер-
жание определённого уровня 
курса». По мнению руководства 
Центробанка, оно не должно 
оказать существенного влияния 

на динамику валютного рынка. 
Однако это решение, которое 
было опубликовано перед от-
крытием торгов на Московской 
бирже, сразу же привело к па-
дению курса национальной ва-
люты почти на два рубля. И что 
будет дальше, никто из экспер-
тов предсказывать не берется.

В прошлом году Банк Рос-
сии потратил 88 млрд долларов 
из резервов на укрепление ру-
бля, его курс только начал ра-

сти. С начала года рубль укре-
пился на 21%, и теперь, по-
лучается, он снова будет па-
дать. Но может быть, имен-
но в этом и состоит замы-

сел Центробанка?
Впрочем, некоторые ана-
литики называют дей-

ствия ЦБ вполне пред-
сказуемыми, ведь 

российский бюд-
жет на нынеш-
ний год сверстан 
из расчета цены 
на нефть 50 дол-
ларов за баррель 
и курса дол-
лара 61,5 ру-
бля. А сейчас 
и нефть, и рубль 
п о д н я л и с ь , 
и дальнейшее 
укрепление на-
циональной ва-
люты государ-
ству ни к чему. 
Решение Цен-
тробанка как 
реакция на курс  
рубля свидетель-
ствует о том, что 
регулятор рабо-
тает заодно с пра-
в и т е л ь с т в о м , 
а правительство 
заинтересова-
но сейчас толь-
ко в увеличении 
денежных посту-
плений в бюджет 
для затыкания 
«дыр». Для это-
го рубль и должен 

быть слабым. А то, 
что население Рос-

сии теряет последние 
покупательные возмож-

ности своих и без того со-
кратившихся зарплат, нико-

го не интересует.

Президент не на-
мерен жертвовать 
главным – соци-
альным благопо-
лучием людей

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Перед 
Путиным стоят 
серьёзные 
экономические 
вызовы»
Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы Николай Левичев про-
комментировал итоги трёхлетнего 
пребывания Владимира Путина на по-

сту Президента РФ.

Прошедшие с инаугу-
рации три года по своей 
сложности и насыщен-
ности сравнимы и для 
самого Путина, и для 
всей страны с началом 

2000-х годов, с его пер-
вым президентским сро-

ком. Тогда, во многом благо-
даря личным усилиям президен-
та, фактически был остановлен 
процесс распада страны, был за-
пущен экономический рост, ко-
торый привел к существенному 
повышению благосостояния рос-
сиян, сокращению числа бедных 
в нашей стране.

Сейчас, в условиях резкого 
осложнения внешнеполитиче-
ской обстановки, кризиса эко-
номической политики правитель-
ства, сокращения государствен-
ного бюджета, жизнь снова тре-
бует от президента сложных ре-
шений. И он демонстрирует, что, 
в отличие от правительственных 
чиновников, не намерен жертво-
вать главным – социальным бла-
гополучием людей. Именно это 
лежит в основе неизменно высо-
кого рейтинга Путина.

Однако реализация «майских 
указов», обозначенная президен-
том как безусловный приоритет 
государственной политики, фак-
тически тормозится как на уров-
не федерального правительства, 
так и в регионах. Многие из них 
выполняются лишь на бумаге. 
На этом фоне президенту пред-
стоит принимать серьёзные ка-
дровые решения, как, например, 
недавно было с главой Минсель-
хоза Николаем Фёдоровым.

Перед Путиным стоят серьёз-
ные экономические вызовы. Не-
обходимо срочно решать про-
блемы с лавинообразным ро-
стом долговой нагрузки на реги-
оны. Некоторым областям даже 
коммерческие банки уже отка-
зываются давать в долг. Прави-
тельство передало на региональ-
ный уровень целый ряд расход-
ных статей, но не обеспечило ус-
ловий для роста доходов субъек-
тов Федерации.

Этот закон будет 
работать не на 
экономику Рос-
сии, а на интере-
сы чиновников

ФОТО ТАСС



Нам понадобится время, чтобы вырос-
ло новое, достойное поколение худож-
ников и деятелей культуры. Но воспи-
тываться оно должно не на гламур-

ных тусовках, а на фронте под Донец-
ком и Луганском. Так считает актриса 

театра и кино, член Центрального совета 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, депу-
тат Государственной Думы Елена Драпеко.
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Елена ДРАПЕКО:   

«РОССИИ НУЖНЫ 
ПОБЕДЫ, ОНА ПО НИМ 
ИСТОСКОВАЛАСЬ»

– Елена Григорьевна, наверняка Вам не раз 
приходилось слышать: такая хорошая актриса, 
но ушла в политику. Не жалеете, что стали де-
путатом Госдумы?

– Нет, не жалею. У меня накопился уни-
кальный опыт, который мне очень пригодил-
ся в Думе. Я много лет работала актрисой теа-
тра и кино, поэтому изнутри знаю кинемато-
графию и театральный актёрский цех. Кроме 
того, я была председателем комитета по куль-
туре и туризму мэрии Санкт-Петербурга в те-
чение двух лет, членом центрального комитета 
Профсоюза работников культуры и профессо-
ром университета, который готовил специа-
листов и управленцев в области культуры, де-
каном факультета. Жизнь оказалась гораздо 
длиннее, чем моя актёрская профессия. Хо-
тя на протяжении всех этих лет я её не бро-
сала. Каждый год снимаюсь хотя бы в одном 
фильме. И сегодня я не столько работаю ак-
трисой, сколько отдыхаю на съёмочной пло-
щадке от государственных забот.

– Недавно в широкий прокат вышла новая 
версия фильма «А зори здесь тихие». Вы его ви-
дели? Он Вам понравился? Как Вы относитесь 
к тому, что в последнее время стало модным сни-
мать ремейки советских культовых фильмов?

– К ремейкам в принципе отношусь плохо. 
Считаю, что новое время должно рождать но-
вые идеи, в том числе и новые сюжеты. Фильм 
«А зори здесь тихие» – это не ремейк, хотя там 
очень много прямых цитат из всем извест-
ного фильма. Но мне показалось, что Ренат 
Давлетьяров, который был продюсером и ре-
жиссёром этого фильма, всё-таки попытался 
снять своё кино. Он по-своему понимает эту 
историю. Не будь старой картины Ростоц-
кого, этот новый фильм можно было бы на-
звать очень хорошим. По меркам сегодняш-
него кинематографа фильм снят очень про-
фессионально. Хорошо играют артисты, пре-
красная операторская работа. Мне понрави-
лась музыка. Другое дело, что новое поколе-
ние не видело войны и у них не так болит. По-
этому фильм получился более приземлённый. 
Старая картина – это жанр романтической 
трагедии, а новая – просто военная драма.

– В стране наблюдается всплеск патриотизма. 
Поможет ли он возрождению нашей культуры? 
Какую роль в этом должно играть государство?

– У нас очень давний запрос не на патрио-
тизм, а на победы. Россия по ним истоскова-
лась. Страна, которая привыкла отсчитывать 
годы со времени Великой Победы, очень дол-
го жила с чувством национального унижения. 
Помните, какой значимой была победа «Зе-
нита» в кубке УЕФА, когда люди выскакива-
ли из машин на улицы и братались, как будто 
Гагарин полетел в космос? Было ещё несколь-
ко всплесков, и не только в спорте, был Сочи. 
И встык к этому олимпийскому празднику – 
история с Крымом.

Это без преувеличения эпохальное собы-
тие, когда Россия поднялась с колен. А ведь 
было время, когда никто не знал, какое ре-
шение примут наши власти. И все с недове-
рием и осторожностью смотрели в их сторо-
ну: вдруг опять предадут. Но решение Пути-
на принять Крым под крыло России прими-
рило с ним даже самую непримиримую оп-
позицию. Это был период подъёма нацио-
нального духа.

В сфере культуры у нас сейчас пробле-
ма. За 20 лет изменились зрители. Но жаж-
да утверждения нашей страны как великой 

державы оказалась жива. Однако среди кине-
матографистов мы пока не можем найти лю-
дей, которые поднялись бы на такую высоту 
великодержавного понимания России. Хотя 
заказы на патриотическую тему Российское 
военно-историческое общество раздаёт очень 
щедро. Но чтобы воплотить её, нужно быть аб-
солютно убеждённым человеком. А у нас се-
годня в том самом среднем работающем поко-
лении в искусстве люди, выросшие в 90-е го-
ды, в период распада и крушения государства. 
Поэтому нам понадобится какое-то время для 
того, чтобы воспитать новое поколение дея-
телей культуры. И воспитываться оно должно 
не в баре Дома кино, не на гламурных тусов-
ках, а на фронте под Донецком и Луганском.

Вспомним: лучшее, что было после Вели-
кой Отечественной войны в стране – это так 
называемые «шестидесятники» и новая вол-
на литературы. Их представители «родились» 
на фронте. Может быть, и сейчас в горниле 
Новороссии, в битвах санкций родится но-
вое поколение художников. Есть несколь-
ко деятелей культуры, у которых масса пре-
тензий к власти, к Путину, к олигархам и во-
роватым министрам. Но они понимают, что 
власть меняется, а Россия остается. Я Захара 
Прилепина читаю, как единомышленника, 
хотя он националист. Я очень люблю Юрия 
Полякова. Такие 
деятели долж-
ны стать мейн-
стримом. Для 
культуры вооб-
ще очень важно 
осмыслить и пе-
реварить проис-
ходящее, чтобы 
превратить его 
в художествен-
ный материал. Обратите внимание: у нас сей-
час даже песни новые не поются, а перепева-
ются старые.

– Украинские власти ввели санкции против 
ряда российских деятелей культуры. Должны 
ли мы дать на это свой симметричный ответ? 
Как в нынешней ситуации сохранить культур-
ные связи между братскими народами?

– Наш принцип – никогда не давать симме-
тричных ответов. Наши ответы всегда ассиме-
тричны, потому они более точные и болезнен-
ные. Другое дело – запретить некоторым дея-
телям культуры зарабатывать: например, вы-
давать им гуманитарную визу, но не деловую. 
Соответствующий законопроект о гастролё-
рах мы только что обсуждали вместе с МИ-
Дом в Госдуме. Вот пусть они сюда приезжа-
ют и смотрят, как мы хорошо живём, но давать 
им возможность здесь зарабатывать не будем.

– После скандала с «Тангейзером» в Мин-
культе обсуждается инициатива создания органа 
«предварительного просмотра» – специально-
го Совета общественной экспертизы, куда мо-
гут войти деятели культуры, представители ре-
лигиозных организаций и депутаты. Вы бы со-
гласились в нём участвовать? Считаете ли Вы, 
что сегодня необходим государственный кон-
троль над содержанием художественных про-
изведений?

– Не согласилась бы. У нас есть Конститу-
ция, которая запрещает цензуру. Но одновре-
менно у нас есть закон о защите нравственно-
сти. Мы против цензуры и предварительного 
просмотра, но вместе с тем выступаем за оцен-
ку того, что происходит. То, что произошло 

с «Тангейзером», технологически очень пра-
вильно: они поставили то, что хотели, и по-
лучили то, что заслужили.

– Новый проект закона о культуре, подготов-
ленный Госдумой, вызвал критику Минкуль-
та и отложен до осени. В чем заключается суть 
противоречий?

– На самом деле никакой критики Мин-
культа нет, ведомство вместе с нами бьётся 
за принятие этого закона. Поступило кри-
тическое письмо от Общественного совета 
Минкульта. В письме Председателю Госдумы 
Сергею Нарышкину они указали, что проект 
закона не соответствует «Основам государ-
ственной культурной политики». Мы позво-
нили и спросили: где, в каком месте не соот-
ветствует? Не могут сказать. Мы не стали спо-
рить и пока отложили рассмотрение законо-
проекта. Позже попытаемся снова вынести 
его на обсуждение.

Но вопрос даже не в упомянутых оппонен-
тах, а в отзыве Правительства и Минфина. 
Мы предполагаем изменение системы фи-
нансирования. Сегодня у нас работает ста-
рый советский принцип: давать деньги «от до-
стигнутого» плюс инфляция. А лучше перей-
ти к принципу социального стандарта: защи-
тить гражданина и его права на доступ к куль-
турным ценностям.

Мы считаем, что минимальная ставка бюд-
жетной обеспеченности прав гражданина 
должна быть едина для всей страны. В реги-
онах же к ней присовокупится своя надбавка. 
В консолидированном бюджете должна поя-
виться средняя цифра. И дальше государство 
в случае, например, если Республика Тыва 
не может обеспечить даже минимума, долж-
но из федерального бюджета для выравни-
вания бюджетной обеспеченности добавить 
средства. Минфин же явно не устраивает та-
кая «лишняя» работа. Мы считаем, что в на-
шем законопроекте заложена более справед-
ливая система, которая позволит увеличить 
или выровнять финансирование, и у каждо-
го субъекта РФ будет планка, которую он дол-
жен будет достигнуть.

– Известно, что в сложные времена государ-
ство в первую очередь сокращает расходы на об-
разование, социальную сферу и культуру. По-
правки в федеральный бюджет на 2015 год под-
тверждают эту тенденцию. Насколько серьёзны-
ми окажутся сокращения расходов в этом году?

– Бюджет культуры секвестрировали в сред-
нем на 10%. Но заключение об экономии госу-
дарства на культуре и образовании не совсем 
верно. Самый высокий процент (9% от ВВП), 
потраченный, например, на образование, был 
в 1939 году. Понимая, что грядёт война, со-
ветское правительство стало тратить деньги 
на подготовку трактористов, потому что нуж-
ны были танкисты, ворошиловские стрел-
ки – были выделены деньги на ОСОАВИ-
АХИМ. Правительство тогда приняло пра-
вильное решение. 

– У критиков муниципальной реформы мно-
го аргументов, один из которых касается про-
блем разграничения полномочий между органа-
ми местного самоуправления и муниципальных 
районов в сфере культуры. Почему так сложно 
решается этот вопрос?

– Потому что 131 закон о муниципальном 
управлении абсолютно идиотский. Ведь му-
ниципальным образованием является и город 
Ярославль, и какое-нибудь село Нижние Ти-
туши. Размер разный, а полномочия одни и те 
же. Ярославль не хочет отдавать свои полно-
мочия Ярославской области, потому что у не-
го достаточно доходов. При этом какой-ни-
будь рабочий посёлочек в Тульской области 
мечтает хоть кому-нибудь отдать часть сво-
их полномочий.

– Недавно Вы стали председателем Совета 
регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Калужской области. Какие надеж-
ды связываете с этим назначением в регион, ко-
торый сегодня считается одним из лидеров эко-
номического развития в стране?

– Это было партийное поручение. Я как че-
ловек дисциплинированный его выполняю. 
Калужская область мне нравится, она очень 
развитая и в экономическом, и в культурном 
плане. Там находятся довольно крупные фе-
деральные стройки, например, Музей Циол-
ковского. Кроме того, это город науки и со-
временных технологий. Я хочу опробовать там 
вместе с партийной организацией новую ме-
тодику работы с властями и городом, демон-
стрирующую, что мы – конструктивная оппо-
зиция. То есть мы хотим вместе разрабатывать 
проекты, участвовать в законодательной рабо-
те, исходя из наших идеологических предпо-
чтений, необходимости продвижения идей со-
циализма, установок на социальные гарантии 
и максимальную социальную обеспеченность.

В общественной жизни Калуги есть про-
блемы. Например, при губернаторе нет тако-
го, как в Петербурге, Координационного со-
вета общественных организаций политиче-
ских партий, органа общественного взаимо-
действия с властью. Я хочу встретиться с гу-
бернатором и обсудить с ним эту проблему.

На встрече с гражданами мне сказали: вот 
у нас нет места, где можно гулять с детьми. 
Раньше гуляли в пойме реки – загадили, за-
бросали бутылками. Но ведь не губернатор 
это сделал, а сами граждане. Значит, нужно 
самим что-то делать. Но губернатор никогда 
не узнает об этих проблемах, если он не собе-
рёт тех, кто хочет ему это рассказать. Надо вы-
слушивать всех, особенно тех, кто тебя не лю-
бит. Они тебе укажут на твои слабые места, а 
значит, будет возможность что-то исправить.

Я ненавижу капитализм, у меня к нему 
классовая ненависть, и очень люблю профсо-
юзы. И я знаю, что в самых массовых отрас-
лях, в сфере услуг и торговле, профсоюзов нет. 
Людей часто угнетают по-чёрному, превра-
щая их в рабов, которые пашут по 12–15 часов 
в день, таскают на себе непомерные тяжести. 
И рабами этими стали в основном женщины, 
часто с высшим образованием. Мне плакать 
хочется, когда бываю на рынках. Представь-
те себе, женщина – кандидат наук, а на ней 
какой-нибудь заезжий торгаш мешки с кар-
тошкой возит, потому что в населённом пун-
кте другой работы нет. А что творится в ЖКХ, 
где немало бандитов, контролирующих управ-
ляющие компании? Надеюсь, что с калуж-
ским губернатором мы найдём общий язык.

У нас сейчас даже  
песни новые не поются,  
а перепеваются старые
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Инсулиновый дефицит
Почему в Челябинской области закрываются эффек-
тивные программы поддержки граждан, в том числе 
детей, больных сахарным диабетом?

По данным регионального 
общественного диабетического 
движения «Вместе», в 2007 году 
Челябинская область одной из 
первых в России провела беспре-
цедентную акцию, в рамках ко-
торой министерство здравоох-
ранения региона одобрило при-
менение высокоэффективного 
метода лечения диабета у детей 
с помощью инсулиновых помп. 
Помповая терапия дала прекрас-
ные результаты. Но в настоящий 
момент программа заверше-
на, финансирование помповой 

терапии прекращено. И это, по 
мнению председателя правления 
движения Ирины Исаковой, рез-
ко снизило шансы детей, кото-
рые её прошли, на полноценную 
и долгую жизнь.

В 2015 году была свёрнута дей-
ствовавшая в 2014 году эффек-
тивная программа по предупреж-
дению и борьбе с сахарным ди-
абетом, согласно которой боль-
ные дополнительно обеспечи-
вались средствами индивиду-
ального контроля и лекарства-
ми за счёт средств областного 

бюджета. И сегодня обществен-
ники констатируют, что для ле-
чения и профилактики диабета 
больные, в том числе дети, недо-
статочно обеспечены средствами 
самоконтроля, расходными мате-
риалами к инсулиновым помпам, 
иглами к шприц-ручкам. Кро-
ме того, в нынешнем году ещё ни 
один больной ребёнок не про-
шёл курс санаторно-курортно-
го лечения.

За поддержкой члены обще-
ственного движения «Вместе» 
обратились к депутату Госдумы 
В. Гартунгу, который направил 
запросы Председателю Прави-
тельства РФ Дмитрию Медве-
деву и министру здравоохране-
ния РФ Веронике Скворцовой. 

В своём ответе министр конста-
тирует, что для полного покры-
тия потребности в обеспечении 
больных диабетом Челябинской 
области необходимы дополни-
тельные ассигнования из феде-
рального бюджета в размере 187,7 
миллиона рублей, которые будут 
выделены должны быть выделе-
ны в соответствии с разработан-
ным порядком предоставления 
субъектам РФ бюджетных ассиг-
нований. Однако общественни-
ки считают, что разовыми ассиг-
нованиями проблему не решишь, 
поэтому вместе с депутатом Гос-
думы они намерены добивать-
ся изменения законодательства в 
части обеспечения профилакти-
ки и лечения больных диабетом.  

БАЖОВСКИЙ ПОТОП
В течение ряда лет  жите-
ли посёлка Бажова об-
ращаются к властям Ко-
пейска с просьбами ре-

шить проблему с подто-
плением подворий на се-

верной окраине. Но мер, ко-
торые предпринимает город-
ская администрация для лик-
видации затопления, явно не-
достаточно. Разуверившись, 
что чиновникам из муници-
палитета по силам изменить 
ситуацию, посельчане обра-
тились за помощью к депута-
ту Государственной Думы Ва-
лерию Гартунгу.  

До этого жители обивали по-
роги городской администрации, 
не раз обращались в прокуратуру, 
в областное министерство эколо-
гической безопасности. Однако 
из всех инстанций одна за другой 
идут отписки. Городские власти 
ссылаются на то, что в бюджете 
нет средств на прокладку ливне-
вой канализации, прокуроры не 
находят во всей этой истории на-
рушений закона, а в минэколо-
гии вообще сделали вывод, что 
бажовский потоп не представля-
ет опасности для жителей. 

Тем временем около трёх де-
сятков домов, расположенных 
на улицах Каслинская, Ангарска, 
Ильменская, Крылова, Качало-
ва, Московская, считают, что на-
ходятся в бедственном положе-
нии: начиная с 2009 года их до-
ма, дворовые постройки, приу-
садебные участки заливают грун-
товые воды. Многие посельчане 
вынуждены были покинуть свои 
жилища, так как вода поднялась 
в них выше уровня пола. 

– Я переехала жить к род-
ственникам, потому что в доме 
жить невозможно – везде сы-
ро, затоплено помещение, где 
стоит газовый котёл, – говорит 
жительница дома № 1 по улице 
Каслинской Тамара Шульц. – 
Всё что мы получили от властей 

– по тысяче рублей компенса-
ции. На этой неделе нам присла-
ли машины МЧС, которые отка-
чивают воду, но спустя несколь-
ко суток, особенно после дождей, 
она вновь заходит в дома. Так что 
это – пустая трата денег. 

В прошлом году жители по 
своей инициативе заказали ги-
дрогеологическое исследование 
поселковой территории. Специ-
алисты определили, что в под-
топлении усадеб играет роль не 
только природный, но и так на-
зываемый техногенный  фактор. 
В выработках шахт, которые бы-
ли закрыты в конце прошлого и 
в начале нынешнего столетия, 
грунтовые воды не откачивают-
ся, и они «подпирают» подзем-
ные резервуары, расположенные 
под посёлком. Заключение ги-
дрогеологи сделали однозначное: 

в жилом секторе необходимо 
устройство эффективной дре-
нажной системы.

– А сейчас мы сами, бытовыми 
насосами откачиваем воду из до-
мов и с подворий, – говорит жи-
тель посёлка Эдуард Кинстлер. – 
Отводим воду в ближайшие ре-
зервуары, которые в своё время 
были вырыты для обеспечения 
водой пожарных машин. Но с го-
дами эти водоёмы превратились 
в болота. Получается, что один 
сосед откачивает в ближайшее 
болото воду, а из него она идет в 
дом другому соседу. 

Приехав в посёлок, Валерий 
Гартунг побывал на сходе жите-
лей, обошёл затопленные подво-
рья, привлёк к разговору пред-
ставителей городской админи-
страции, специалистов. 

– Очевидно, что городские 
власти могли сделать гораздо 
больше, чтобы ущерб, который 

нанесён людям подтоплением 
домов и участков, был не столь 
велик, – комментирует ситуа-
цию депутат. – Также очевидно 
и то, что полумерами здесь не 
обойтись, проблему нужно ре-
шать кардинально, то есть про-
кладывать по посёлку дренаж-
ную систему. По моей просьбе 
здесь будут проведены геодези-
ческие изыскания, которые по-
могут определить самые высо-
кие и низкие точки. Тогда ста-
нет ясно, куда нужно отводить 
грунтовые воды, можно будет 
выбирать варианты проекта. С 
наиболее экономичным вари-
антом я буду обращаться к гу-
бернатору области Борису Ду-
бровскому с просьбой выделить 
средства на реализацию этого 
проекта. Считаю, что  только 
таким образом будет кардиналь-
но решена проблема жителей 
посёлка Бажова.   

В Челябинской области 70 се-
мейных пар будут награждены ме-
далями «За любовь и верность». 
Как сообщили в пресс-службе об-
ластного управления по делам ЗАГС 
список обладателей столь престиж-
ной награды уже утвержден. 

Само награждение предусмо-
трено программой празднования 
Дня семьи, любви и верности, уч-
реждённого в честь православных 
святых Петра и Февронии и отме-
чаемого  восьмого июля. Как от-
мечают в службе ЗАГС, отбор се-
мейных пар вёлся по нескольким  
критериям. Одними из определя-
ющих стали критерии известно-
сти семейной пары у сограждан, 
крепость семейных уз, основан-
ных на взаимной любви и верно-
сти, уровень благополучия, обе-
спеченного совместным трудом. 

Жители Урала почувствовали 
кризис сильнее, чем жители других 
регионов. Влияние кризиса на те-
кущем месте работы ощутили 80 % 
сотрудников компаний Свердлов-
ской области, 84 % — в Челябин-
ской, 75 % — в Пермском крае и 
72 % в Тюменской области, тогда 
как в целом по России этот пока-
затель равен 76 %. 

Эти цифры приведены в иссле-
довательском отчёте портала по 
поиску работы и подбору персо-
нала HeadHunter. Согласно дан-
ным исследования, чаще всего в 
ряду кризисных факторов назы-
вались уменьшение размеров зар-
плат, сокращение премий. О «се-
рых» схемах в выплатах заработ-
ных плат сказали 7 % респонден-
тов. Столько же работников отме-
тили, что их перевели на непол-
ную рабочую неделю или отпра-
вили в отпуск без сохранения зар-
платы. Но даже при таких услови-
ях 84 % опрошенных не сменили 
место работы, хотя многие из них 
ищут более выгодные предложе-
ния на рынке труда.

Постановлением Президиума 
Межгосударственного союза горо-
дов-героев Челябинску присвоено 
звание «Город трудовой доблести и 
славы». Документ подписал пред-
седатель этой общественной орга-
низации, дважды Герой Советско-
го Союза, летчик-космонавт Вик-
тор Горбатко.

В постановлении говорится, 
что Челябинск удостоился высо-
кого звания за выдающиеся за-
слуги перед Отечеством, муже-
ство, массовый трудовой героизм, 
проявленный жителями города в 
борьбе с фашистскими захватчи-
ками и в ознаменование 70-летия 
Второй мировой войны. Помимо 
Челябинска, звания «Город трудо-
вой доблести и славы» в 2015 го-
ду удостоены Магнитогорск, Но-
восибирск, Закаменск (Республи-
ка Бурятия) и Электросталь (Мо-
сковская область).

Жители поселка Рощино Со-
сновского района на публичных 
слушаниях одобрили строитель-
ство православного храма в честь 
иконы Божией Матери «Живо-
носный источник». Из 132 чело-
век, пришедших на слушания, за 
строительство храма проголосо-
вало 130 рощинцев.

Как сообщил настоятель бу-
дущего храма священник Алек-
сандр Квач, место под строитель-
ство храма выбрано неслучайно. 
Это большая поляна в центре по-
селка, рядом расположены дет-
ский сад и школа. Выступившие 
на слушаниях жители посёлка от-
мечали, что Рощино развивается, 
строится, а вместе с тем увеличи-
вается и число его жителей. Так, 
заведующая детским садом отме-
тила, что на подрастающее поко-
ление рощинцев соседство с до-
мом Божиим будет влиять благо-
творно, что весь коллектив толь-
ко рад такому соседству.

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС
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ДАТЫ, ПРАЗДНИКИ, ПРИМЕТЫ

ЭХО ПЕРВОМАЙСКИХ 
ТОРЖЕСТВ

Международный День за-
щиты детей
День Северного флота 
России

День Владимирской ико-
ны Божией Матери
  
Международный день 
невинных детей - жертв 
агрессии

День эколога 
Всемирный день охраны 
окружающей среды
 
Пушкинский день России

День мелиоратора
 
День социального работ-
ника 
Всемирный день океанов
Международный день до-
мохозяйки и домохозяина
Петров пост (продлится 
по 11 июля)

Международный день 
друзей
 
День России 

День пивовара 
День мебельщика

Всемирный день донора 
крови 
День работников мигра-
ционной службы (ФМС) 
День работников тек-
стильной и легкой про-
мышленности

Всемирный день борьбы 
с опустыниванием и засу-
хой  

День медицинского ра-
ботника 
Международный день от-
ца

День памяти и скорби
Начало Великой Отече-
ственной войны 

Международный Олим-
пийский день 

Иван Купала (Иванов 
день). День летнего солн-
цеворота

День дружбы, единения 
славян

Международный день 
борьбы с наркоманией и 
наркобизнесом

День молодежи России 
Вемирный день рыболов-
ства

День изобретателя и ра-
ционализатора 

Международный день 
промышленного дизайна

НАРОД ПРИМЕЧАЛ

2 июня. Фалалей огуречник. На Леон-
тия и Фалалея сажай огурцы. Множе-
ство шишек на елях - к урожаю огурцов.

25 июня. Петр Афонский. С Петра 
Афонского солнце на зиму, а лето на жару. 
Высаживают последние капусту и огурцы.

ЧЕЛЯБИНСК
 Региональное отделение:  

пр. Ленина, 83, 3 этаж, оф. 310б. 
Приём: среда, с 11:00 до 16:00.  
Тел. 8 (351) 265-55-22.

 Общественная приёмная депу-
татов Государственной Думы  
Гартунга В.К., Швецова В.Г.
г. Челябинск, ул. Ф. Горелова, 14, каб. 4. 
Приём: понедельник-пятница с 9:00 до 
13:00. Тел. 8(351) 259-70-29.

 Законодательное Собрание Челябин-
ской области, ул. Кирова, 114, каб. 11. 
Приём: пятница, с 15:00 до 17:00. Тел. 
(351) 239-88-61.

 Центральное: ул. Курчатова, 19, оф. 3. 
Приём: понедельник, среда, четверг, с 
10:00 до 12:00. Тел. 211-01-53.

 Советское: ул. Курчатова, 19, оф. 3. 
Приём: вторник, с 11:00 до 14:00. Тел. 
211-01-53.

 Металлургическое: ул. Сталеваров, 
5а, оф. 9. Приём: среда – с 15:00 до 
17:00, пятница – с 11:00 до 13:00.  
Тел. 225-08-23.

 Калининское: ул. Молодогвардейцев, 
60в, оф. 700/4. Приём: вторник, с 14:00 
до 16:00. Тел.: 8 (351) 909-53-59,  
8-908-069-38-86.

 Курчатовское: ул. Молодогвардейцев, 
60в, оф.700/4. Приём: пятница, с 16:00 
до 18:00. Тел. 8-904-307-36-25.

 Тракторозаводское: пр. Ленина, 2, 
каб. 307/1. Приём: понедельник, втор-
ник – с 11:00 до 14:00. Тел. 8 (351) 200-
42-65.

 Ленинское: ул. Ф. Горелова, 12 (отдел 
персонала, каб. 4). Приём: среда, с 9:00 
до 13:00. Тел. 8 (351) 259-70-29.

АГАПОВСКИЙ РАЙОН 
 п. Агаповка, ул. Пролетарская, 33а. 

Приём: понедельник–пятница с 10:00 до 
16:00. Тел. 8-922-717-20-99.

АРГАЯШСКИЙ РАЙОН
 п. Аргаяш, ул. Комсомольская, 8. При-

ём: вторник с 12:00 до 14:00, пятница с 
15:00 до 17:00. Тел. 8-908-576-75-15.

АША
 ул. Ленина, 2, оф. 2. Приём: вторник–

пятница, с 9:00 до 13:00. Тел. 8-902-612-
47-95.

БРЕДИНСКИЙ РАЙОН
 п. Бреды, ул. Ленина, 25, оф. 4. При-

ём: понедельник–пятница с 10.00 до 
13.00. Тел. 8-922-748-93-76.

ВАРНЕНСКИЙ РАЙОН
 с. Варна, ул. Спартака, 1. Приём: по-

недельник–пятница, с 10.00 до 12.00. 
Тел. 8-932-010-35-56.

ВЕРХНЕУРАЛЬСКИЙ РАЙОН
 г. Верхнеуральск, ул. Советская, 34. 

Приём: понедельник – пятница, с 9:00 
до 16:00, суббота, с 10:00 до 13:00. Тел. 
8 (35143) 2-27-95.

ВЕРХНИЙ УФАЛЕЙ
 ул. Макарова, 1. Приём: понедельник 

– пятница, с 9:00 до 16:00. Тел. 8 (35164) 
2-34-78.

ЕМАНЖЕЛИНСК
 ул. Чайковского, 2, 2 этаж. Приём: по-

недельник, среда, пятница, с  10:00 до 
12:00. Тел. 8-912-409-94-26.

ЗЛАТОУСТ
 пр. Гагарина, МКР-3, 12а. Приём: по-

недельник–пятница, с 9:00 до 14:00. Тел. 
8 (35136) 5-24-05.

КАРАБАШ
 ул. Металлургов, 3, каб. 418. Приём: 

пятница, с 14:00 до 16:00. Тел. 8-912-
476-68-75.

КАСЛИ
 ул. Ретнева, 6. Приём: среда с 13:00 

до 15:00, пятница  с 10:00 до 12:00. Тел. 
8-922-697-94-47.

КАТАВ-ИВАНОВСК
 ул. Д. Тараканова, 6 (ДК цементников). 

Приём: вторник, с 10:00 до 14:00. Тел. 
8-919-113-64-42.

КИЗИЛЬСКИЙ РАЙОН
 с. Кизильское, ул. Дружбы, 11, оф. 2. 

Приём: понедельник, вторник, среда, с 
10:00 до 13:00. Тел. 8 (35155) 3-09-78.

КОПЕЙСК
 ул. Борьбы, 10, 2 этаж. Приём: втор-

ник, четверг, с 15:00 до 18:00. Тел. 
8-951-128-54-81.

КОРКИНО
 пр. Горняков, 4. Приём: понедельник – 

пятница, с 9:30 до 13:30.
 поселок Роза, ул. 50 лет Октября, 29. 

Приём: понедельник, среда, пятница, с 
10:00 до 12:00. Тел. 8-904-814-08-53.

КРАСНОАРМЕЙСКИЙ РАЙОН
 с. Миасское, ул. Кирова, 59. Приём: 

вторник, с 10:00 до 14:00. Тел. 8-904-
806-01-21.

КУНАШАКСКИЙ РАЙОН 
 с. Кунашак, ул. Ленина, 82. Приём: 

четверг, пятница с 10:00 до 18:00. Тел. 8 
(35148) 3-12-86.

КЫШТЫМ
 ул. Республики, 17 (ТК «Гермес»), 

3-й этаж, оф. 5/2. Приём: понедельник, 
вторник, с 17:00 до 19:00. 

МАГНИТОГОРСК
 ул. Гагарина, 35, оф. 209. Приём: втор-

ник, с 15:00 до 17:00. Тел. 8 (3519) 21-15-
40. Оф. 215 – второй и четвертый втор-
ник каждого месяца с 17:00 до 19:00. 
Тел. 8-912-400-05-03.

МИАСС
 ул. Макеева, 39/220. Приём: поне-

дельник – пятница, с 10:00 до 14:00. Тел. 
8 (3513) 59-00-33. 

 ул. Романенко, 50б, эт. 3. Приём: 
вторник, четверг, с 16:00 до 18:00. Тел. 8 
(3513) 29-80-84.

НАГАЙБАКСКИЙ РАЙОН
 с. Фершампенуаз, ул. К. Маркса, 36 

(КБО). Приём: понедельник–пятница, с 
9:00 до 12:30. Тел. 8-950-748-14-52.

НЯЗЕПЕТРОВСК
 ул. Ленина, 14, 1 этаж. Приём: поне-

дельник, пятница, с 10:00 до 12:00.  Тел. 
8-950-741-28-81.

ОЗЁРСК
 ул. Октябрьская, 7, оф. 308. Приём: 

вторник и четверг, с 14:00 до 17:00. Тел. 
8-922-703-31-04.

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН
 с. Октябрьское, ул. Набережная, 5. 

Приём: вторник, четверг, суббота, с 9.00 
до 13.00. Тел. 8 (35158) 5-27-92.
 

ПЛАСТ
 ул. Октябрьская, 66а. Приём: пятница, 

с 11:00 до 13:00. Тел. 8 (35160) 2-08-20.

САТКА
 ул. 100 лет комбинату «Магнезит», 

8. Приём: вторник и четверг с 9:00 до 
14:00. Тел. 8 (35161) 4-22-49.

СОСНОВСКИЙ РАЙОН
 с. Долгодеревенское, ул. Свердлов-

ская, 2а. Приём: вторник с 8:00 до 10:00, 
среда с 10:00 до 12:00. Тел. 8-951-805-
94-47.

ТРЁХГОРНЫЙ
 ул. К. Маркса, 39. Приём: суббота с 

12:00 до 16:00. Тел. 8-919-112-34-03.

ТРОИЦК
 ул. Аппельбаума, 1. Приём: вторник, 

четверг, с 10:00 до 16:00. Тел. 8-908-041-
90-11.

УВЕЛЬСКИЙ РАЙОН
 п. Увельский, ул. Ломоносова, 44. 

Приём: вторник, с 10:00 до 12:00, пят-
ница, с 15:00 до 19:00.  Тел. 8 (35166) 
3-18-59.

УЙСКИЙ РАЙОН
 с. Уйское, ул. Пионерская, 25. Приём: 

понедельник–пятница, с 9:00 до 14:00. 
Тел. 8 (35165) 3-17-81.

УСТЬ-КАТАВ
 ул. Центральная, 49, оф. 1. Приём: по-

недельник, вторник, с 16:00 до 18:00. 
Тел. 8-912-327-00-57.

ЧЕБАРКУЛЬ
 ул. Калинина, 24, цокольный этаж. 

Приём: вторник, четверг, с 09:00 до 
12:00. Тел. 8-951-44-706-52.

ЧЕСМЕНСКИЙ РАЙОН
 с. Чесма, ул. Северная, 13. Приём: 

четверг с 9:00 до 14:00. Тел. 8 (35169) 
2-10-54.

ЮЖНОУРАЛЬСК
 ул. Строителей, 9 (2 этаж). Приём: по-

недельник–пятница с 10:00 до 12:00. 
Тел. 8-902-600-54-90.

ЮРЮЗАНЬ
 ул. Советская, 57. Приём: среда, с 

11:00 до 14:00.
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Бесплатно.
Все рекламируемые товары и услуги сертифициро-
ваны.

В День Весны и Труда Челябинское региональное отде-
ление партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ провело празд-
ничные шествие и митинг, в котором приняли уча-
стие представители местных отделений Челябинска, 

городов и районов области. От Алого поля первомай-
ская колонна, насчитывающая свыше 3 тысяч участни-

ков празднества и украшенная  флагами, гирляндами ша-
ров с партийной символикой, направилась к площади Ре-
волюции. Участники шествия несли транспаранты, на ко-
торых были отражены основные требования справедливо-
россов: остановить рост цен, активнее вести борьбу с кор-
рупцией, повысит зарплаты бюджетников, ввести морато-
рий на оплату собственниками жилья капитальных ремон-
тов, улучшить в области экологическую обстановку.

Шествие завершилось на пло-
щади Революции, где состоял-
ся митинг. Его открыл депутат 
Государственной Думы, секре-
тарь Бюро Совета регионально-
го отделения партии В.Г. Шве-
цов. Обращаясь к участникам ми-
тинга он сказал, что празднова-
ние Первомая для южноураль-
цев это не только возможность 

приятно провести время, но и вы-
разить свою позицию по тем про-
блемам, которые волнуют росси-
ян, обратиться к властям с тре-
бованиями улучшить социальное 
положение граждан, и в первую 
очередь тех, кто создаёт матери-
альные блага, кто вносит ощути-
мый вклад в развитие экономи-
ки страны. Изменить ситуацию 

можно только в одном 
случае, подчеркнул В.Г. 
Швецов: когда во власть 
придут силы, действую-
щие в первую очередь в 
интересах основной мас-
сы населения страны, а не 
только олигархического 
капитала. Такой силой се-
годня и является партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, ко-
торая разрабатывает и вносит на 
рассмотрение Госдумы такие со-
циально значимые законопроек-
ты как о введении прогрессивной 
шкалы подоходного налога, об от-
мене госзакупок у единственного 
поставщика, о моратории на сбор 
денег на капитальные ремонты. В 
заключение своей речи депутат 
поздравил участников митинга с 
праздником Весны и Труда, а так-
же с 70-летием Великой Победы. 

О проблемах, с которыми жи-
тели области сталкивают в по-
вседневной жизни, говорили в 
своих выступлениях член совета 

Миасского местного отделения 
Л.П. Козловская, куратор реги-
онального отделения В.С. Вычу-
жанин, председатель Каслинско-
го местного отделения С.В. Кай-
городова, депутат Полетаевского 
сельского совета Ю.Н. Кудашова.

Приняли челябинские спра-
ведливороссы участие и в торже-
ствах, посвящённых 70-летнему 
юбилею Великой Победы. Акти-
висты, несмотря на дождливую 
погоду, вручили челябинцам сот-
ни георгиевских ленточек и по-
здравительных открыток, возло-
жили венки к Вечному огню на 
Аллее Славы. 


